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enfrenta resistência significativa.
  A gordofobia é o preconceito contra pessoas 
gordas. A promoção de padrões corporais irreais e 
comentários depreciativos sobre corpos fora 
desses padrões perpetuam a discriminação e 
afetam negativamente a saúde mental de muitos. 
Figuras públicas que reforçam esses estereótipos 
contribuem para a exclusão e o estigma social.
  Contudo, para acabar com esses comportamentos 
discriminatórios,  precisamos de um esforço 
conjunto e contínuo. A educação é fundamental. 
Desde cedo, as crianças devem aprender a 
respeitar a diversidade em todas as suas formas. A 
mídia tem um papel importante na promoção de 
representações positivas e diversas, quebrando 
estereótipos e preconceitos.
  Figuras públicas devem ser responsabilizadas por 
suas declarações e ações. A sociedade precisa 
exigir que esses indivíduos usem sua influência 
para promover a igualdade e o respeito.
Portanto, os preconceitos revelados por elas 
refletem as desigualdades e discriminações que 
ainda permeiam nossa sociedade. Para que as 

novas gerações vivam em um mundo mais justo e 
livre de retaliações, é imprescindível que todos 
nós nos comprometamos a combater esses 
preconceitos de forma ativa e constante. A 
liberdade de ser quem somos, sem medo, deve ser 
um direito inalienável e a construção desse futuro 
começa agora, com educação, responsabilidade e 
ação coletiva. 

enraizada em nossa sociedade e tudo isso acontece 
bem próximo, mas nem sempre é observado.
  O racismo, por sua vez, é uma ferida aberta. A 
discriminação racial, seja ela velada ou explícita, 
continua a marginalizar grupos étnicos. Quando 
pessoas públicas fazem comentários racistas, elas 
validam atitudes racistas em seus seguidores, 
perpetuando a segregação e a desigualdade.
   O sexismo, a discriminação baseada no gênero, 
frequentemente afeta mulheres e pessoas não-
binárias. Comentários sexistas de figuras públicas 
reforçam estereótipos de gênero, dificultando a 
luta pela igualdade. Essa discriminação se 
manifesta em diversos aspectos da vida, desde 
oportunidades de emprego até a representação na 
mídia.
  A LGBTfobia é a aversão ou discriminação 
contra pessoas LGBTQIA+. Comentários 
homofóbicos e transfóbicos de figuras públicas 
perpetuam a marginalização dessas comunidades, 
incitando violência e ódio. A aceitação da 
diversidade sexual e de gênero é essencial para 
uma sociedade justa e igualitária, mas ainda 

  Temos anunciado nos últimos anos que as redes 
sociais  trouxeram à tona um problema 
preocupante: figuras públicas, que deveriam ser 
exemplos de igualdade e respeito, muitas vezes 
revelam seus preconceitos de forma clara. Entre os 
mais comuns estão o etarismo, a misoginia, o 
racismo, o sexismo, a LGBTfobia e a gordofobia. 
Esses julgamentos inadmissíveis não só persistem, 
mas frequentemente dominam as discussões 
online, criando um ciclo de intolerância.
Ademais, o preconceito etário desvaloriza a 
experiência dos mais velhos, promovendo a 
juventude eterna como ideal. Comentários 
depreciativos sobre a aparência de pessoas mais 
velhas reforçam estereótipos negativos, minando a 
autoestima e a dignidade dessas pessoas.
  Para tanto, a misoginia continua sendo um 
problema profundo. Comentários sexistas de 
figuras públicas reforçam a desigualdade de 
gênero, subjugando as conquistas femininas e 
perpetuando a objetificação. As recentes 
denúncias de assédio sexual no meio artístico e 
empresarial mostram o quanto a misoginia está 

de tudo, humildade.
  Lacan e Lasch nos oferecem caminhos para 
entender essa dinâmica. Enquanto Lacan nos 
mostra a origem psicanalítica do narcisismo, Lasch 
amplia a discussão para o âmbito social e cultural. 
Ambos, no entanto, concordariam que a cura para 
essa patologia contemporânea reside na 
capacidade de escutar. Escutar, no sentido pleno da 
palavra, é um ato de amor e generosidade. É 
reconhecer o outro não como um espelho de nossas 
inseguranças ou desejos, mas como um ser com 
sua própria voz.
 Naquele fim de tarde, Carlos decidiu interromper 
João. Com delicadeza, compartilhou uma história 
pessoal, um pequeno fragmento de sua vida. João, 
surpreendido pela mudança de dinâmica, tentou, 
pela primeira vez, escutar. Não foi fácil. Sua mente 
divagava, ansiosa por retomar o controle da 
conversa. Mas, aos poucos, algo mudou. Ao 

prestar atenção, João começou a ver Carlos não 
como um espelho, mas como um amigo, alguém 
com histórias e sentimentos próprios.
  A capacidade de escutar, ensina-nos Lacan, é um 
processo de desconstrução do ego. É renunciar à 
necessidade de ser o centro e permitir que o outro 
ocupe  espaço  em nossas  v idas .  Lasch 
complementa, mostrando que, em uma sociedade 
narcisista, escutar é um ato revolucionário. É um 
retorno à humanidade, uma reafirmação de que 
somos todos, em essência, interdependentes.
  Ao final da conversa, João e Carlos sentiram-se 
mais próximos. Havia ali um eco silencioso, não 
das palavras ditas, mas das compreendidas. Um 
lembrete de que, na arte de escutar, encontramos a 
verdadeira conexão, o antídoto para o narcisismo 
que permeia nossa era.

cativo destinado a aplaudir suas façanhas.
  Christopher Lasch, por sua vez, em seu famoso "A 
Cultura do Narcisismo", alerta sobre uma 
sociedade que promove a superficialidade e o 
egocentrismo. Vivemos em tempos em que o “eu” 
se torna o centro do universo, e as redes sociais 
amplificam esse fenômeno, criando uma geração 
de "Joãos" em busca de likes e seguidores. A 
capacidade de escutar, de verdadeiramente se 
conectar com o outro, é sufocada pela necessidade 
de autoafirmação.
  Carlos, embora presente fisicamente, sentia-se 
ausente na conversa. Seu papel, reduzido ao de um 
ouvinte passivo, tornava-se um fardo. E é aqui que 
a verdadeira escuta se revela como o antídoto ao 
narcisismo. Escutar exige uma abertura ao outro, 
um reconhecimento de que o outro possui um 
mundo tão rico e complexo quanto o nosso. É uma 
habilidade que requer empatia, paciência e, acima 

  Em uma pequena sala de estar, dois amigos, João 
e Carlos, conversavam. Ou melhor, João falava 
incessantemente sobre suas conquistas, enquanto 
Carlos, com um sorriso cansado, fingia interesse. 
Era um monólogo em que João se via como 
protagonista absoluto, um reflexo do que Jacques 
Lacan tão bem descreveu: a busca incessante do 
narcisista por um espelho que confirme sua 
imagem idealizada.
  Lacan, em seus estudos sobre o “Estádio do 
Espelho”, nos mostra que o narcisismo é uma 
armadilha do ego. O indivíduo se apaixona por sua 
própria imagem, projetada e idealizada, buscando 
nos outros uma confirmação constante de sua 
perfeição. Para o narcisista, os outros não são 
realmente  seres  autônomos,  mas meros 
espectadores de sua grandiosidade. João, ao falar, 
não via Carlos como um amigo com suas próprias 
histórias e sentimentos, mas como um público 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

pessoais.
· Restrição ao acesso a documentos e 

contas bancárias.
· Pressão ou coerção para contrair 

dívidas.
O que fazer¿ Denúncias podem ser feitas em 
delegacias especializadas, através da Central de 
Atendimento à Mulher – Ligue 180, ou por meio 
de organizações de apoio e defesa dos direitos das 
mulheres.
A violência doméstica patrimonial é um abuso que 
compromete a autonomia e a dignidade da vítima. 
Reconhecer e combater essa violência é essencial 
para proteger os direitos das pessoas afetadas. A 
conscientização e a informação são ferramentas 

fundamentais na luta contra todas as formas de 
violência doméstica.

Já sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida?  
Caso tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, fale 
conosco:

 Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp: (031) 983197490. 
Instagram @drajussarafreitras.

emocionais como ansiedade, depressão e baixa 
autoestima, além de problemas financeiros 
duradouros.
No Brasil, a Lei Maria da Penha é um marco legal 
na proteção contra a violência doméstica, 
incluindo a patrimonial. A lei prevê medidas 
protetivas de urgência, como o afastamento do 
agressor e a restituição dos bens subtraídos, além 
de sanções penais.
Identificar a violência patrimonial pode ser 
desafiador, pois ela frequentemente ocorre de 
forma velada. Sinais de alerta incluem:

· Controle excessivo sobre as finanças da 
vítima.

· Destruição ou desaparecimento de bens 

Prezado leitor,
           A violência doméstica patrimonial é uma 
forma de abuso no contexto familiar que difere da 
violência física ou psicológica, focando na 
subtração, destruição, retenção ou controle dos 
bens e recursos econômicos da vítima. Esse tipo de 
violência pode ocorrer tanto em relacionamentos 
conjugais  quanto entre  parentes ,  sendo 
frequentemente utilizado como uma forma de 
controle e submissão.
Essa violência afeta diretamente a autonomia 
financeira da vítima, comprometendo sua 
independência e dignidade. As consequências 
incluem dificuldades imediatas para sustentar a si 
mesma e seus dependentes, e, a longo prazo, danos 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

O ECO SILENCIOSO: NARCISISMO E A ARTE DE ESCUTAR

VOCÊ SABIA QUE EXISTE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA PATRIMONIAL?

REDES SOCIAIS: PRECONCEITO E AUTOAFIRMAÇÃO PASSANDO PELA TIMELINE
Penalidade e sanções devem ocorrer de maneira exemplar em figuras públicas que devem ser responsabilizadas por suas declarações e ações.
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deficiência da biotinidase, toxoplasmose 
congênita, galactosemias, aminoacidopatias e 
distúrbios do ciclo da ureia, distúrbios da beta-
oxidação dos ácidos graxos e das acidemias 
o r g â n i c a s ,  S C I D ,  a g a m a  e  o u t r a s 

imunodeficiências congênitas e atrofia muscular 
espinhal.
  O teste é gratuito pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), via Programa Nacional de Triagem 
Neonatal (PNTN), que estabelece ações de 
triagem neonatal em fase pré-sintomática em 
todos os nascidos vivos, acompanhamento e 
tratamento das crianças detectadas nas redes de 
atenção públicas. Via SUS, o teste avalia seis 
doenças: fenilcetonúria, fibrose cística, 
hipotireoidismo congênito, hiperplasia adrenal 
congênita, doenças falciformes e deficiência de 
biotinidase. Em Minas Gerais, o Programa de 
Triagem Neonatal de Minas Gerais agrega 15 
doenças no total.
Em unidades hospitalares e laboratoriais 
privadas, como na Rede Mater Dei de Saúde, é 
possível ter acesso ao Teste do Pezinho em 
modalidade ampliada e expandida, podendo 
chegar entre 50 a 90 doenças pesquisadas. 
  Porque no pé? De acordo com a coordenadora 
Anna Luiza Santos, o pé é o local de escolha do 
exame por ser uma parte do corpo rica em vasos 
sanguíneos, facilitando a coleta e por ser muito 
segura. Ela diz que, em alguns casos, a amostra 
pode ser coletada por via venosa, com o auxílio 
de agulha.
  Segundo Anna Luiza, o teste é tão importante 
que em Minas, segundo dados do Programa de 
Triagem Neonatal (PTN-MG), entre 2018 e 2022 
foram triadas 953.490 crianças no Estado, sendo 
que  dessas ,  7 .831  permaneceram em 
acompanhamento ambulatorial até dezembro de 
2023, ou, seja, apresentaram algum tipo de 
necessidade.

  O Teste do Pezinho pode detectar precocemente 
uma gama de doenças, sendo as mais conhecidas 
a fibrose cística, fenilcetonúria e outras 
hiperfenilalaninemias,  hipotireoidismo 
congênito, hiperplasia adrenal congênita, 

A triagem neonatal, conhecida popularmente 
como Teste do Pezinho, é um conjunto de 
exames laboratoriais coletados a partir de uma 
amostra de sangue, normalmente feita por meio 
de uma lanceta similar à de glicose capilar, no 
calcanhar do bebê, que tem a valiosa missão de 
detectar precocemente possíveis doenças do 
recém-nascido. Para reforçar a importância do 
exame para gestantes e puérperas, foi instituído 
no Brasil o dia 6 de junho como Dia Nacional do 
Teste do Pezinho.
  De acordo com Anna Luiza Morais Santos, 
farmacêutica e coordenadora do Laboratório de 
Análises Clínicas da Rede Mater Dei de Saúde - 
unidade Santo Agostinho, o período ideal para a 
coleta do exame é entre o 3º e 5º dia de 
nascimento do bebê, entretanto, segundo ela, 
pode ser feita a partir de 48 horas de vida até 30 
dias a partir do nascimento. “Com esse exame 
simples e rápido, caso detectada alguma 
anormalidade, é possível encaminhar os 
pacientes para diagnóstico e tratamento. A falta 
de tratamento de uma eventual doença detectada 
pelo teste pode culminar em manifestações 
clínicas muitas vezes irreversíveis, que podem 
ser graves ou até mesmo fatais”, alerta.
Segundo a farmacêutica, há doenças detectadas 
pelo Teste do Pezinho que não são passíveis de 
conduta médica devido à sua gravidade. 
Entretanto, conhecer a condição pode contribuir 
para o aconselhamento de uma futura gestação. 
“Dessa forma, quanto antes for possível intervir, 
menores as chances do desenvolvimento da 
doença ou do surgimento de sequelas”, 
acrescenta.

DIA NACIONAL DO TESTE DO PEZINHO (06/06): TESTE É 
SIMPLES, RÁPIDO E FUNDAMENTAL PARA A SAÚDE DE 

BEBÊS RECÉM-NASCIDOS
Coordenadora do Laboratório de Análises Clínicas da Rede Mater Dei De Saúde reforça importância de se fazer o exame, que pode rastrear mais de 90 doenças.
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CENTRO POP: POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA NO 
MUNICÍPIO DE MARIANA ESTÁ EM NOVO ENDEREÇO

Anteriormente situado na Rua Frei Durão, nº 208, Centro, o Centro POP agora opera na Rua Raimundo Gamarano, nº 16, Bairro São Pedro.

em Mariana. O serviço é dedicado ao 
suporte de indivíduos em situação de 
rua, oferecendo um ambiente seguro e 
acolhedor. As instalações incluem um 
espaço de convivência, lavanderia, 
armários individuais, refeitório e 
instalações para higiene pessoal. Além 
disso, o Centro POP presta assistência 
na regularização de documentos e 
facilita o acesso a outras políticas 
públicas essenciais. Importante 
ressaltar que o local não dispõe de 
d o r m i t ó r i o .  O  h o r á r i o  d e 
funcionamento é de segunda a sexta-
feira, das 8h às 17h, com possibilidade 
de abertura em determinados finais de 
semana  e  feriados,  conforme 
necessidade.

  A Prefeitura de Mariana informa que o 
Centro de Referência Especializado 
para População em Situação de Rua 
(Centro POP), serviço essencial de 
assistência social, foi realocado para 
um novo endereço. Anteriormente 
situado na Rua Frei Durão, nº 208, 
Centro, o Centro POP agora opera na 
Rua Raimundo Gamarano, nº 16, 
Bairro São Pedro. A mudança ocorreu 
entre os dias 10 e 13 de maio e visa 
melhorar o acesso e a qualidade dos 
serviços prestados.

Sobre o Centro POP
O Centro POP é uma iniciativa da 
Proteção  Especial  de  Média 
Complexidade que atua há cinco anos 
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FISCALIZAÇÃO: GUARDAS CIVIS DE MEIO AMBIENTE E 
MARINHA DO BRASIL CONDUZEM FISCALIZAÇÃO DE 

EMBARCAÇÕES EM MAGALHÃES
Embarcações foram fiscalizadas e banhistas receberam orientações sobre cuidados que devem ser tomados durante banho na barragem do Funil.

realização de testes rápidos e eficazes para 
detectar a presença de álcool no organismo dos 
condutores de embarcações. Tal medida visa 
reforçar a segurança no tráfego aquaviário, 
prevenindo acidentes e garantindo a integridade 
de todos os navegantes.

  Essa abordagem integrada e rigorosa está em 
consonância com os princípios estabelecidos nas 
legislações vigentes e reflete o compromisso das 
instituições em promover um ambiente seguro e 
regulamentado, tanto nas estradas quanto nas 
águas.

Aquaviário, estabelece, em seu artigo 10, a 
proibição do consumo de   bebidas alcoólicas 
pelos condutores de embarcações.
  Para assegurar o cumprimento dessas normas, as 
próximas ações de fiscalização incluirão a 
utilização de etilômetros,  que permitirão a 

  A Guarda Civil de Meio Ambiente de Mariana 
atuou com a Marinha do Brasil no subdistrito 
Magalhães, no último domingo (02/06). 
Embarcações foram fiscalizadas e banhistas 
receberam orientações sobre cuidados que devem 
ser tomados durante banho na barragem do Funil.
  Segundo o subsecretário de Segurança Pública, 
GCM João Paulo Felipe, os agentes da Guarda 
Civil de Meio Ambiente, estão se capacitando 
para atender melhor as demandas do município. 
"A qualidade do emprego dos profissionais 
encarregados pela fiscalização, é o diferencial 
para a garantia e desempenho da segurança 
aquaviário na barragem", frisa.
  Durante a ação, foram verificadas as 
habilitações dos condutores, presença de coletes 
salva-vidas, boias, extintores de incêndio, luzes 
de navegação, lotação e documentação da 
embarcação. O objetivo é contribuir para as 
atividades de segurança do tráfego aquaviário e 
de proteção ambiental.
  É de suma importância a integração com a 
Marinha do Brasil, pois evidencia a sinergia entre 
as instituições na promoção de ações de 
fiscalização, orientação e controle. Tal 
cooperação é fundamental para garantir a 
segurança e a ordem nas vias navegáveis, assim 
como ocorre no trânsito terrestre.
  De acordo com o artigo 14 da Lei nº 9.503/1997, 
que institui o Código de Trânsito Brasileiro, é 
expressamente proibido o consumo de bebidas 
alcoólicas pelos condutores de veículos 
terrestres. De forma análoga, a Lei nº 9.537/1997, 
conhecida como Lei de Segurança do Tráfego 
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NOTA DA COMISSÃO DE ATINGIDOS PELA BARRAGEM 
DE FUNDÃO SE POSICIONA CONTRA O ENCERRAMENTO 

DAS ATIVIDADES DA ASSESSORIA TÉCNICA
O processo de reparação das comunidades atingidas voltou para a esfera estadual, e com isso aguardamos uma resposta sobre a continuidade da ATI em Mariana.

terminaram de ser entregues para quem teve seu 
território devastado. As famílias das comunidades 
rurais que tiveram suas áreas produtivas destruídas 
pela lama ainda continuam sem uma alternativa 
econômica, muitas sem o direito a indenização 
reconhecido, sendo as soluções propostas para a 
reparação das famílias demoradas e pouco efetivas.
  Diante do cenário de morosidade na resolução dos 
danos causados e do não-reconhecimento de 
diversos direitos das famílias atingidas, é notável um 
crescente aumento do quadro de adoecimento dessas 
famílias que esperam pela retomada das suas vidas, 
vivendo ainda de maneira provisória em Mariana. 
Um município que enfrenta todos os dias sobrecarga 
em seus serviços públicos, incerteza quanto à 

destinação do orçamento recebido pelo acordo de 
reparação, crescente especulação imobiliária, e que 
não consegue acolher nossas demandas enquanto 
atingidos.
  Ao longo de todos esses anos, além da ineficiência 
da Fundação Renova, é notável também a ausência 
de isonomia nas tratativas com as famílias, bem 
como o descaso com as questões apresentadas por 
nós, atingidos. Conquistamos por meio da Ação 
Civil Pública (ACP) diversos direitos, que 
infelizmente não são respeitados e cumpridos em 
sua totalidade pela Fundação Renova. 
  Num cenário com tamanha violação de direitos, 
como ficam as famílias que continuam sem projeto 
de suas casas, sem espaço para criar seus animais? 
Como ficam as comunidades que não tiveram 
acesso às medidas de compensação prometidas? 
Como vão dar seguimento às tratativas junto a 
Fundação Renova? Onde está a isonomia dita a todo 
momento pelas IJs, as empresas e a própria 
Fundação Renova?
  Nesse sentido, o acompanhamento técnico 
independente da Assessoria continua sendo, mais do 
que necessário, um direito nosso. Nos últimos anos 
observamos um constante aumento do quadro de 
funcionários da Renova e suas terceirizadas, por 
outro lado, os processos de proposta de reparação 
vem sendo cada vez mais lesivos aos atingidos. 
Quando executado sem o auxílio técnico por 
profissionais de confiança das famílias, pode haver 
erros irreparáveis.
  Cabe pontuar que a Assessoria Técnica 
Independente foi um direito conquistado em 
Mariana a partir de muita luta e atua desde 2016, 
sendo inicialmente previsto o seu acompanhamento 
até quatro anos após a entrega dos reassentamentos - 
prazo que ainda não findou. Neste momento, 
vivenciamos mais uma vez a insegurança diante da 
possibilidade de saída da ATI do território com a 
não-prorrogação de seu plano de trabalho. Fato este 
que não se justifica, visto que somente em 2023, 
mais de sete anos depois do rompimento da 
barragem de Fundão, os demais municípios da Bacia 
do Rio Doce tiveram o direito a assessoria técnica 
efetivado, que também foi ameaçado recentemente. 
  Além disso, apesar das primeiras casas terem sido 
entregues nos reassentamentos coletivos de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo, há muito ainda a ser 
feito e a reparação ainda se encontra distante de ser 
finalizada. O encerramento das atividades da ATI em 
Mariana representa mais uma violação de direitos 
das empresas-rés, que poderá agravar ainda mais a 
situação de vulnerabilidade de centenas de famílias 
hoje acompanhadas pela Assessoria.

retorno chegue com a urgência que necessitamos. 
Sem garantia de um trabalho a longo prazo, a ATI 
caminha a passos curtos, sem condições de acolher 
na totalidade as demandas que temos e que se 
multiplicam quanto mais longe parece estar a 
reparação integral.
Mariana é o epicentro do crime cometido pelas 
empresas Samarco, Vale e BHP Billiton, onde o 
derramamento da lama tóxica de rejeitos matou 20 
pessoas em Bento Rodrigues, contaminando os rios, 
a natureza, destruindo centenas de casas e a vida de 
milhares de famílias. A destruição ainda é sentida e 
vivida desde o Rio Gualaxo do Norte até o Oceano 
Atlântico.
  Mais de oito anos após esse crime, nem as casas 

  A Comissão de Atingidos pela Barragem de 
Fundão (CABF) vem a público expressar, mais uma 
vez, sua indignação e preocupação com a 
possibilidade de encerramento das atividades da 
Assessoria Técnica Independente (ATI) em Mariana, 
realizada pela Cáritas Brasileira Regional Minas 
Gerais. A notícia mais recente é de que toda a equipe 
da ATI entrou, mais uma vez, de aviso prévio e, se 
não tivermos uma resposta positiva das Instituições 
de Justiça (IJs), o projeto terminará no fim de junho, 
nos deixando sem esse assessoramento.
  O processo de reparação das comunidades 
atingidas voltou para a esfera estadual, e com isso 
aguardamos uma resposta sobre a continuidade da 
ATI em Mariana - sem perspectiva de que esse 
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ECONOMIA AQUECIDA: 7 EM CADA 10 EMPRESÁRIOS DO 
COMÉRCIO VAREJISTA MINEIRO ESPERAM VENDAS 

MELHORES OU IGUAIS PARA O DIA DOS NAMORADOS
O Dia dos Namorados é uma importante data para o comércio varejista, sendo o último período comemorativo do primeiro semestre.

data é um fator primordial para as vendas, isso 
porque a compra do “mimo” para a 
companheira ou companheiro continuará, 

independente da situação financeira do 
consumidor”, explica Martins.
  Desta forma, para se aproximar dos seus 
clientes e, consequentemente melhorar suas 
vendas, os empresários do comércio varejista 
podem adotar diversas medidas. Entre elas, as 
que mais se destacam são as divulgações 
(67,1%), as promoções e liquidações (30,6%) e 
os sorteios e brindes (7,5%). Para os 
empresários que irão realizar divulgações para a 
data, o Instagram deverá ser o principal meio 
(67,9%), seguido do WhatsApp (49,2%) e do 
Facebook (31,0%). Alguns empresários 
realizam também vendas on-line (66,3%), 
sendo o WhatsApp (60,7%) o canal mais 
utilizado, seguido do Instagram (27,4%) e de 
plataformas de E-commerce (6,0%).
  Para 61,1% dos empresários o consumidor irá 
realizar suas compras na semana da data. Para 
22,6% dos comerciantes dos consumidores 
deverão dispor de um ticket médio de R$ 100,01 
a R$ 200,00, sendo que o cartão de crédito 
parcelado deverá ser a forma de pagamento que 
mais deve sobressair no período.
  De acordo com Gabriela, esta expectativa de 
gastos, acrescida as despesas já existentes e ao 
fato do consumidor estar endividado torna 
necessário que os empresários reforcem ainda 
mais suas estratégias de vendas. “Para ir ao 
encontro do consumidor mais cauteloso, as 
promoções, a diversidade do mix de produtos e 
o atendimento diferenciado são fundamentais”, 
completa Martins.

N a m o r a d o s  re p re s e n t a  u m a  g r a n d e 
oportunidade para alavancar as vendas do 
primeiro semestre do ano. O valor afetivo da 

  O teor afetivo da comemoração é um dos 
principais motivos para as compras no período 
e, neste ano, isso não será diferente. A Pesquisa 
de Expectativa de Vendas para o Dia dos 
Namorados, realizada pelo Núcleo de Pesquisa 
e Inteligência da Fecomércio MG, mostra que 
62,1% das empresas do comércio varejista de 
Minas Gerais deverão ser impactadas pela data. 
Em todas as regiões do estado, pelo menos 
50,0% das empresas do comércio varejista 
deverão ser impactadas pela data. O maior 
destaque se encontra na região do Alto 
Paranaíba (72,5%), Centro-Oeste (68,3%), 
Noroeste (67,5%), Central (67,4%) e Norte 
(65,0%).
  Entre as empresas que deverão ser impactadas 
pela data, 45,5% têm expectativa de vendas 
melhores que as do ano passado. Entre os 
motivos apontados pelos empresários para esta 
expectativa positiva está o otimismo/esperança 
(45,0%), o aquecimento do comércio (29,7%) e 
o valor afetivo da data (18,0%). Apesar do 
cenário otimista, 27,9% dos empresários 
esperam que as vendas sejam piores que as do 
ano passado, sendo justificada principalmente 
pelo comércio estagnado (44,1%), a crise 
econômica (23,5%) e o consumidor mais 
cauteloso (20,6%).
  Na avaliação da economista da Fecomércio 
MG, Gabriela Martins, o cenário é favorável 
para o empresariado mineiro. “Apesar das 
dificuldades enfrentadas, tais como o alto nível 
de endividamento do consumidor, o Dia dos 
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Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

força, de sua coragem, de sua vida dedicada à 
criação, à casa, à educação da prole. Eu sabia, como 
eu sabia de suas benfeitorias... Insistia em dizer que 
sempre foi forte, e isto eu também sabia há punhado 
de tempo.
  Eu me agarrava naquele braço flácido e 
enfraquecido pelo tempo, no início da noite de 
inverno. Eu me agarrava naquele andar meio 
titubeante, às vezes, tropeçando junto. Eu me 
agarrava naquela vida septuagenária. Eu me 
agarrava em suas risadas e piadas, que às vezes, me 
causavam rubor. Eu me agarrava no seu olhar 
modificado com o tempo. Eu me agarrava a seus 
pequenos gestos. Eu me agarrava em suas estórias e 
lembranças, quando vinham à tona. Eu me 
agarrava, insistentemente, em qualquer detalhe, 
sem me ater às relevâncias.
  Continuávamos a ganhar caminhos, sem nos 
preocupar com horários. Ganhávamos a presença 
da noite fria, de céu avermelhado e opaco. 

caso. Insistia em sorrir, às vezes, gargalhar de 
alguma piada que fazia. Insistia em tomar banho, 
sozinha. Insistia em descer os degraus das escadas, 
sem ajuda. Insistia, e isto me deslumbrava 
peremptoriamente, no pó-de-arroz e batom 
vermelho. Insistia em pintar as unhas; passar creme 
no rosto. Insistia em cantar, e me comovia 
profundamente com sua voz vívida, límpida e 
afinada. Insistia que eu lhe tomasse a tabuada, só 
para se gabar que era craque, nestes cálculos 
matemáticos. Insistia ler em voz alta os livros das 
prateleiras do quarto, chamando-me para escutar 
sua leitura fluida e performática, dizendo que dava 
show em muitos que concluíram ensino médio ou 
superior. Insistia em tocar os dedos dos pés com as 
mãos, para mostrar sua performance física. E eu 
nem sabia, que este exercício indicava o grau de 
flexibilidade do corpo; o exercício de alongar os 
ombros, as costas e os tendões. Insistia em dizer que 
era forte, e isto eu sabia; sabia perfeitamente de sua 

  No início de uma noite de inverno, duas figuras 
encolhidas se davam os braços, caminhando 
vagarosamente até o ponto de táxi mais próximo. 
Era uma noite de céu avermelhado com rasgos 
cinzentos; fria, apenas fria...
  Era uma noite em que pessoas saíam apressadas 
do trabalho, das compras, da farmácia, da ginástica, 
das consultas médicas e odontológicas. Apenas 
início de mais uma noite de inverno... As figuras 
centrais caminhavam sem preocupações com 
afazeres ou compromissos pré-agendados. Eram 
perceptíveis alguns tropeços leves de uma figura 
idosa, talvez pelas pernas titubeantes, ou pelos pés 
que se irritavam com o sapato, que dizia que era o 
responsável pelos eventuais tropeços. Insistia que 
estava bem. Insistia que o calçamento era culpado 
pelos passos vagarosos. Insistia em destacar a 
coragem tatuada em seu peito, para driblar os piores 
vendavais, apesar da idade avançada. Insista em 
dizer que tudo tinha jeito, independentemente do 

Ganhávamos a companhia silenciosa e desconhecida 
de pessoas passando; de um pedinte de café, que teve 
sua noite premiada pela generosidade dela.
  E continuávamos a andar, olhando vitrines; 
parando, andando vagarosamente; parando para ver 
o céu, as estrelas, as igrejas, os hotéis, os restaurantes, 
e os carros cruzando ruas... E continuávamos a 
ganhar caminho até o táxi; até a casa. Eu 
visualizando, disfarçadamente, seu olhar que ora se 
distanciava para algum ponto inespecífico; capaz de 
fugir a qualquer momento, sem se importar com 
quem estava conferenciando. Eu sabia que aquilo 
agora seria sua marca. Eu sabia que ela já não se 
importava mais com os rodeios da vida. Nem 
deveríamos, também...
  Eu? Ainda me agarro nela, para me nutrir de sua 
alma materna, que ultrapassou e ultrapassa quaisquer 
desafios pelos filhos, na noite de inverno de céu 
avermelhado...

ANOITECER MATERNO 

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Desenvolvimento Econômico, tanto quanto um 
ambiente promotor de inovação, o Hub Francisca 
Mina também é um símbolo de mudanças 
importantes para a cidade. “Sabemos que a 
mineração, tão presente no dia a dia das cidades 
aqui da região, não existiria sem o conhecimento 
extraído à força do povo negro escravizado. No 
entanto, a história dessa tecnologia trazida de 
regiões da África, e que moldou não só Ouro 
Preto, quanto o Estado e a nossa história, é pouco 
lembrada, criando outro apagamento da cultura 
negra”, declara Kelson. 
Além do nome, o espaço do Hub também ganhará 
em suas paredes, desenhos e textos que falem a 
respeito da Francisca Mina e de saberes 
ancestrais. 
  Para Reginato Fernandes, diretor-geral do IFMG 
Campus Ouro Preto, a parceria entre o instituto e 
o HUB de Inovação de Ouro Preto reforça o 
compromisso da instituição em contribuir para o 
desenvolvimento regional. 
“O HUB funcionará como um ponto de 
convergência para estudantes, pesquisadores, 
empreendedores e investidores, fomentando a 
troca de conhecimentos e a colaboração entre 
diferentes áreas do saber. Essa sinergia será 
fundamental para impulsionar a inovação e 
promover soluções que atendam às necessidades 
da comunidade e do mercado. Além de ser um 

espaço dedicado à inovação, o HUB será um 
ambiente inclusivo, que acolherá ideias diversas 
e promoverá a igualdade de oportunidades”, 
reiterou o diretor.

Quem foi Francisca Mina?
  Francisca Mina foi uma figura histórica de 
grande relevância na cidade de Ouro Preto. 
Mulher negra, sua vida representa a força e 
resistência das mulheres afro-brasileiras no 
período colonial. 
Francisca foi uma das líderes da rebelião que 
ocorreu em 1720, na Revolta de Vila Rica. Em 
uma época marcada pela exploração e pela 
desigualdade, ela se destacou como um exemplo 
de resiliência e coragem. 
Ouro Preto, com suas ladeiras e arquitetura 
barroca, guarda as memórias de Francisca Mina e 
de muitos outros afro-brasileiros que ajudaram a 
moldar a história da cidade. A trajetória de 
Francisca nos lembra da importância de 
reconhecer e valorizar as contribuições das 
mulheres negras na construção do nosso 
patrimônio cultural. 
  Hoje, a presença histórica de figuras como 
Francisca Mina inspira iniciativas de preservação 
da memória afro-brasileira e promove a reflexão 
sobre a diversidade e inclusão em nossa 
sociedade.

abrigar  mais  de 50 empreendedores  e 
especialistas em tecnologia e inovação em seus 
projetos. E o melhor: tudo aberto ao público. 
  Felipe Guerra, Secretário de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia de Ouro 
Preto, afirma a importância da criação de um 
ambiente para colaborar,  compartilhar 
conhecimentos e desenvolver novas ideias, 
produtos e serviços inovadores.
“O prefeito Angelo Oswaldo e a vice-prefeita 
Regina Braga cumprem mais uma missão do 
nosso plano de governo, da nossa política 
pública de desenvolvimento econômico. O Hub 
será mais um espaço onde várias empresas serão 
alocadas para trazer soluções para a nossa 
cidade, para a mineração, turismo, e para todos 
os eixos da nossa economia que são tratados no 
Plano de Apoio à Diversificação Econômica 
(PADE). Uma área muito importante de 
inovação, tecnologia e criatividade”, afirmou o 
secretário da pasta. 

Modernizar o passado
  Para Kelson Douglas, Diretor de Ciência, 
Inovação e Tecnologia da Secretaria de 

  Nesta quinta-feira (06/06), às 16h, o Instituto 
Federal de Minas Gerais recebe a inauguração do 
Hub de Inovação Francisca Mina, um novo 
espaço de coworking, incubadora de negócios e 
programas próprios, para desenvolver, fomentar e 
diversificar a economia local. 
  O Hub é uma parceria da Prefeitura de Ouro 
Preto com o IFMG, e irá reunir representantes do 
poder público municipal, de entidades de ensino 
como UFOP e o IFMG, empresas e indústria, 
além de conselhos e associações locais. 

O que é um Hub?
  Um hub é um ambiente de inovação capaz de 
produzir e conectar empresas e projetos 
inovadores ,  a lém  de  po tenc ia l izar  o 
conhecimento científico e tecnológico. O Hub 
Francisca Mina, por sua vez, teve sua obra 
idealizada ainda nas primeiras reuniões do PADE, 
o Plano de Apoio à Diversificação Econômica. 
  Numa parceria entre a Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econômico, Inovação e 
Tecnologia, o IFMG — campus Ouro Preto e a 
ADOP, as obras foram direcionadas em um dos 
galpões do Instituto Federal, que agora poderá 

HUB FRANCISCA MINA: OURO PRETO E IFMG SE UNEM 
PARA INAUGURAR ESPAÇO DE INOVAÇÃO NO MUNICÍPIO

Um hub é um ambiente de inovação capaz de produzir e conectar empresas e projetos inovadores, além de potencializar o conhecimento científico e tecnológico.
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mesmo é deixar de assistir a este espetáculo. 
Santinhas do Pau Oco é um nocaute!                                                                                                       
I n i c i a l m e n t e  o  c o n c e i t o  d e  h o m e n s 
incorporando freiras surgiu da inspiração em 
filmes como Mudança de Hábito, Agnes de 
Deus e A Noviça Rebelde. O espetáculo já soma 
mais de 1.000 apresentações por todo o Brasil, 
contabilizando um público de quase dois 
milhões de espectadores. 

  Te x t o  e  D i r e ç ã o :  O t h o n  Va l g a s . 
Apresentações: 08 e 09 de junho - Sábado e 
domingo. Cine Teatro Municipal – 20h – 
Ingressos R$20,00 vendas site sympla e 
bilheteria do Teatro (no dia do evento).

  Com texto e direção do mineiro Othon Valgas, 
Santinhas do Pau Oco é uma das comédias de 
maior sucesso de Minas Gerais, que estreou em 
2000 e continua, até hoje, alegrando milhões de 
pessoas. São 5 atores vivendo papeis das 
alegres. A história de Santinhas acontece em um 
convento onde jovens freirinhas, cada qual com 
sua personalidade, vivem sob as rígidas regras 
da madre superiora. 
As noviças tentam realizar, cada qual a seu 
modo, seus objetivos pessoais de prazer e 
alegria. Sem apelar para o grotesco e deixando 
blasfêmias de lado, o espetáculo busca um 
humor leve com o compromisso de fazer rir, e 
mostrando que nem tudo é pecado. Pecado 

CINE TEATRO MARIANA RECEBE A PEÇA TEATRAL 
“SANTINHAS DO PAU OCO”   

Freiras transformam Cine Teatro em Convento.

Certidões necessárias

Regularidade fiscal, previdenciária, tributária, de 
contribuições e de dívida ativa, conforme a 
legislação aplicável de cada ente federado.
Participem dessa tradição maravilhosa! Inscrevam-se 
e façam parte da nossa Feira! Para mais informações, 
entre em contato com a Secretaria de Agropecuária 
pelos telefones: (31) 3559-3210 / (31) 3559-3249.

Estamos aguardando a participação de todos para 
juntos celebrarmos a riqueza e diversidade dos 
nossos produtos locais! Não fiquem de fora, 
inscreva-se!

Agropecuária, Rua Hugo Soderi, 21, Bloco B, 
Saramenha.
Documentos Necessários:
Pessoas Físicas:  Cédula de identidade e 
comprovante de residência. Pessoas Jurídicas: 
Registro comercial, certidões de regularidade e 
comprovante de funcionamento. O resultado será 
divulgado no Diário Oficial do Município em até 15 
dias após o encerramento das inscrições.
A Agência de Desenvolvimento Econômico de Ouro 
Preto (ADOP) firmou uma parceria com a Secretaria 
de Agropecuária para auxiliar os interessados em 
participar da feira, oferecendo gratuitamente a 
retirada das certidões exigidas no edital.

  A Prefeitura de Ouro Preto informa que a Feira 
Livre Noturna de Ouro Preto está com inscrições 
abertas para quem quiser expor seus produtos. No 
entanto, é importante estar atento ao prazo, que está 
se esgotando. As inscrições tiveram início no dia 28 
de maio e se encerram na próxima sexta-feira, dia 14 
de junho. Não percam essa oportunidade!
  Estão disponíveis 20 vagas para expositores de 
produtos rurais, mercearia, itens prontos para 
consumo e artesanatos. Mais detalhes podem ser 
consultados no Diário Oficial, Edição nº 3423, 
publicado no site da prefeitura em 24 de maio de 
2024.
Local das Inscrições: Secretaria Municipal de 

VAI ATÉ O DIA 14 DE JUNHO AS INSCRIÇÕES PARA A 
FEIRA LIVRE NOTURNA DE OURO PRETO 

O resultado será divulgado no Diário Oficial do Município em até 15 dias após o encerramento das inscrições.
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Prefeitura de Ouro Preto e Fundação Gorceix, com patrocínio da 
Herculano Mineração e produção da Holofote Cultural e Instituto 
Rococó.

Parque Natural Municipal das Andorinhas (PNMA)
  O parque foi criado em 1968 e abrangia uma área de um quilômetro de 
raio tendo como ponto central a própria cachoeira das Andorinhas. Em 
2005, a Câmara Municipal de Ouro Preto aprovou o projeto de Lei 
69⁄05 estabelecendo novos limites para a Unidade de Conservação 
(UC), que também passou a ser denominada de Parque Natural 
Municipal das Andorinhas (PNMA). Atualmente o Parque abrange 
uma área total de 557 hectares, e tem, entre outros, o objetivo de 
resguardar e proteger a flora, a fauna e demais recursos naturais (Lei 
69, art. 4º, 2005).
Na área do Parque estão localizadas diversas quedas de água, e dentre 
elas, a de maior destaque e que dá nome ao Parque que é a Cachoeira 
das Andorinhas. Segundo relato de moradores este nome deve-se ao 
fato da ocorrência de uma grande quantidade de andorinhas que se 
deslocam para o vale encaixado da cachoeira na época de reprodução, 
construindo assim seus ninhos nas fendas dos afloramentos rochosos 
presentes na paisagem da cachoeira.

PROGRAMAÇÃO

08 de junho (sábado)
08h00 - Palestra Gustavo Athayde: Noções de mínimo impacto em 
unidades de conservação
08h30 - Cadastramento dos Atletas
09h00 - Oficinas Boulder, Highline e Corrida de Montanha
09 às 14h - Espaço Kids: Futebol de sabão, chute a gol, pula pula 
pequeno e grande,  multiplay e piscina de bolinhas
11h00 - Show Binha e a Turma da Brincando de Brincar
13h00 - Rapel
14h00 - Show Forropiá
16h00 - Quadrilha Pé de Moleque (Santa Cruz)
16h30 - Sorteio de brindes

09 de junho (domingo)
08h00 - Cadastramento dos Atletas
09h00 - Oficinas: Mountain Bike, Escalada Esportiva e Trekking
09 às 13h - Feira de Agropecuária
10h00 - Show Dico e Dora
14h30 - Show Equipe Rock
16h00 - Sorteio de brindes

Mais informações no site: https://andorinhacultural.com.br 

  O local vai receber a segunda edição do Esporte e Cultura no Parque 
das Andorinhas, com a Abertura de Temporada de Montanha (ATM). A 
entrada para acompanhar o evento e todas as atividades é gratuita.
Praticantes de montanhismo, visitantes e a comunidade ouro-pretana 
poderão participar das ações desenvolvidas no Parque Natural 
Municipal das Andorinhas, como oficinas de escalada esportiva, 
boulder, mountain bike, trekking, highline, corrida de montanha e 
rapel, além de atividades livres.
  O evento tem o objetivo de estimular a prática de atividades esportivas 
ao ar livre, por meio da realização de "atividades físicas em um 
ambiente altamente permissível, de interações que vão além do mundo 
acadêmico", promovendo a integração entre a Universidade, a 
comunidade ouro-pretana e o Parque Natural Municipal das 
Andorinhas, que sediará o evento.
  Um evento para toda família, pois além do esporte, o evento terá 
cervejas especiais, gastronomia e shows com a dupla Dico e Dora, 
grupo Forropiá e banda Equipe Rock. Em ritmo de festa junina, a 
Quadrilha Pé de Moleque, do bairro Santa Cruz, vai se apresentar no 
evento, levando muita tradição e alegria.
No sábado, dia 8 de junho, o Parque ainda vai receber atividade para as 
crianças de todas as idades com Futebol de sabão, pula-pula pequeno e 
grande, chute a gol, multiplay e piscina de bolinhas. Para animar, 
haverá show da Binha e a Turma da Brincando de Brincar.
  No domingo, dia 9 de junho, o evento recebe a Feira do Produtor, que 
valoriza a agricultura familiar, incluindo artesanato singular, geleias, 
licores, doces, plantas exuberantes, hortaliças frescas e uma 
diversidade de alimentos saborosos.
  De acordo com Gilson Antunes, coordenador do evento e diretor da 
Holofote Cultural, será um momento de alegria e contemplação da 
natureza. "Teremos shows de forró, sertanejo, rock e infantil, 
brinquedos, feira da agropecuária e muito esporte que será realizado 
nas trilhas do Parque das Andorinhas. Muitas pessoas, desde turistas e 
até mesmo moradores, não conhecem o parque, que fica a poucos 
quilômetros do centro histórico. A importância do Turismo ecológico 
vai além da proteção da natureza, pois proporciona uma forte conexão 
entre a fauna, a flora e o turista", explica.
“O projeto Esporte e Cultura no Parque das Andorinhas vem celebrar 
essa importante unidade de conservação, a mais visitada da região dos 
Inconfidentes, quiçá do campo das vertentes”, afirma Chiquinho de 
Assis, secretário de Meio Ambiente, que explica que ações como essa 
mostram as muitas possibilidades de uso do parque respeitando o plano 
de manejo. “Convidamos os moradores, turistas e visitantes para 
usufruírem das belezas naturais com esse tempero e esse charme 
cultural. Venham, curtam e nos ajude a preservar esse templo das 
águas”, ressalta Chiquinho.
O “Esporte e Cultura no Parque das Andorinhas” é uma realização da 

PARQUE DAS ANDORINHAS: UM 
EVENTO PARA TODA FAMÍLIA 

ENVOLVENDO ESPORTE E CULTURA 
ALÉM DE GASTRONOMIA E SHOWS 

Para fechar a semana do Meio Ambiente, o Parque Natural Municipal das Andorinhas (PNMA) 
será palco de muito esporte e diversão para o público nos dias 8 e 9 de junho.

VERA DO SALÃO E SHIRLEY DE 
OLIVEIRA ANUNCIAM 

PRÉ-CANDIDATURA DE PREFEITA 
E VICE-PREFEITA EM 

CATAS ALTAS 
“Chegou a hora das mulheres”, afirma Vera do salão que disputa as eleições em outubro.

  Vera do salão, pré-candidata a prefeita de Catas Altas, representando o partido 
Solidariedade primeira mulher que se disponibiliza a concorrer ao cargo do 
poder executivo. Vera tem 52 anos, nascida e criada em Catas Altas, casada, 
mãe de três filhos, comerciante, graduada em pedagogia, pós-graduada em 
psicopedagogia, coordenação, supervisão, e gestão pública, vem com a força e 
coragem, mostrando a força da mulher na política. Chegou a hora das mulheres.
  Shirley de Oliveira Nascimento, casada, advogada atuante, aposentada por 
tempo de serviço, natural de Grão Mogol no Vale do Jequitinhonha norte de 
Minas, vice-presidente licenciada (01/05/2024 a 31/10/2024) da 85ª subseção 
da OAB da Comarca de Santa Barbara que abrange Catas Altas, São Gonçalo 
do Rio Abaixo e Santa Barbara.   
  Tenho formação no curso de Técnico em Contabilidade em Grão Mogol e um 
período do curso superior em Ciências Contábeis pela Funcesi em Itabira, 
Formação do curso superior graduação em Direito, com algumas 
especializações na área do Direito, gestão de pessoas e formação/qualificação 
como Mediadora e Conciliadora pelo Tribunal de Justiça de Minas Gerais, e 
atualmente fazendo o curso de gestão pública. Então eu iniciei as atividades 
profissional muito cedo, 1985, na prefeitura de Grão Mogol, e em 1987 entrei 
na Empresa Florestas Rio Doce S/A, e em 2007 foi transferida para Empresa 
Vale S/A atuando sempre na área de Recursos Humanos e Jurídico até o ano de 
2015.   
  Desde de 2010 conheço Catas Altas tendo em vista que meu marido é natural 
desta linda e bela cidade no qual adotei como minha cidade natal, e em 2014 
passei a ter domicilio residencial e profissional definitivamente em Catas Altas. 
Trabalhei por 02 dois anos na Assistência Judiciária pelo Município de Catas 
Altas e passei a conhecer de perto as necessidade e dificuldades em que os 
nossos cidadãos Catasaltense vem sofrendo e que continua sofrendo até hoje.  
  Por tais razões, acredito que Deus propôs também esta missão de estar aqui no 
município, para junto com a população buscarmos inovações e propor 
mudanças destes conceitos, pois entendo ser possível trazermos inovações, 
propor soluções, melhorias e muitas outras coisas pelo nosso município, por 
isto, a pré-candidatura pelo partido Solidariedade estar lançada.
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Rafaela Inácio, também era pura emoção. “Eu acho 
que a conquista de uma mãe é a conquista de todas, 
principalmente a gente sendo mãe solo, vendo que 
tudo o que a gente fez, todo o ensinamento, e a filha 
colhendo os frutos,” festejou a professora.
  Já a guarda municipal Renata Carvalho que 
deixou Belo Horizonte para trabalhar em Ouro 
Preto disse que “minha família, minha irmã, meu 
pai, eles estão, assim como eu, muito felizes, 
porque sabem da minha luta para passar no 
concurso. Servir a população de uma cidade 
Patrimônio Cultural da Humanidade é muito 
satisfatório. Eu estou preparada para o trabalho”, 
garantiu Renata. O pai dela, Renato Carvalho, 70 
anos, comentou que para ter vitória tem que ter luta. 
Ele disse ainda que a filha tem maturidade e que 
agora é contar com a benção de Deus.

O incentivo das autoridades
  As boas vindas na Casa da Ópera aos novos 

guardas  fo ram dadas  por  C ida  Rocha , 
representante do departamento de Recursos 
Humanos da prefeitura de Ouro Preto.
  O Comandante da Guarda, Jonathan Marotta, em 
discurso, lembrou que, em 2006, iniciou-se a 
criação da Guarda Municipal. Em 2011, foi o 
segundo concurso, com a turma tomando posse em 
2013. E agora, a terceira turma de 2022, que toma 
posse em 2024. “Todos esses concursos foram 
feitos pelo prefeito Angelo Oswaldo”, lembrou o 
Comandante. “O prefeito reestruturou a Guarda 
Municipal, criou a patrulha distrital, a PATRAN, 
direcionada para o trânsito, a patrulha Maria da 
Penha, a Patrulha Escolar, entre outras, para dar 
maior proteção à população”, exaltou Marotta. E 
como agradecimento, o Comandante da guarda 
entregou a Angelo Oswaldo uma réplica de uma 
das viaturas distritais. “Um símbolo desse avanço 
da Guarda Municipal por todos os distritos de 
Ouro Preto”, disse o comandante. 

cada agente pelo prefeito e por autoridades do 
executivo, legislativo e judiciário.
  A cada nome chamado, uma família fazia a festa. 
Pais e filhos quebraram o protocolo para manifestar 
alegria diante da diplomação. Professores e 
Professoras do curso de formação da Guarda 
Municipal 2024 foram chamados pelo prefeito 
Angelo Oswaldo para receberem homenagens dos 
alunos, familiares e convidados.
  A guarda municipal Rafaela Aparecida Inácio é 
uma das mulheres diplomadas. “Eu nasci em Ouro 
Preto, estou trabalhando na minha cidade, 
servindo ao cidadão da minha cidade, é um sonho 
realizado, uma grande conquista", comemorou 
Rafaela. A professora Maria do Pilar Inácio, mãe da 

  A solenidade de diplomação dos novos guardas 
civis municipais, realizada neste sábado, 01 de 
junho, teve início na Praça Tiradentes. Ao som da 
Corporação Musical Senhor Bom Jesus de 
Matosinhos, do bairro Rosário, os novos 66 
guardas municipais,  sendo 20 mulheres, 
desfilaram, exercitando uma marcha que se dá o 
nome de ordem unida, cujos movimentos são 
cadenciados e equilibrados.
  Na Praça, houve hasteamento das bandeiras do 
Brasil, de Minas Gerais e de Ouro Preto. Em 
seguida, o prefeito Angelo Oswaldo deu boas-
vindas a todos os presentes. Em discurso, ele se 
manifestou orgulhoso pelo resultado do concurso. 
“Temos uma guarda treinada, fortalecida e capaz 
de exercer suas funções com competência”, disse o 
prefeito, que lembrou que, em sua gestão, sempre 
houve investimento em segurança pública e que a 
guarda municipal, criada por ele, foi desmantelada, 
sendo que os 120 agentes que atuavam em 2013, se 
resumiram a 20 membros. “Hoje, com um novo 
trabalho, temos uma tropa com 102 agentes, que 
vão trabalhar em Ouro Preto e nos 12 distritos”, 
garantiu o prefeito.
  Após o ato cívico na Praça, os agentes, 
descontraídos, comemoraram, entre eles, com 
cantoria, dança, abraços e confraternização no dia 
da diplomação. As famílias e amigos também 
participaram da confraternização festiva. A frota de 
veículos da Guarda de Ouro Preto, Contagem, 
Ouro Branco, Conselheiro Lafaiete e Mariana 
ligaram o Giroflex e deram uma volta em torno da 
Praça, para saudar os novos colegas de trabalho.

Entrega de diploma
  A diplomação dos guardas civis municipais, após 
a recepção na Praça Tiradentes, foi realizada, no 
Teatro Municipal  Casa da Ópera, restrita a 
familiares e convidados. O diploma foi entregue a 

SEGURANÇA PÚBLICA: ATO CÍVICO MARCA A DIPLOMAÇÃO 
DOS NOVOS GUARDAS CIVIS MUNICIPAIS DE OURO PRETO

A Corporação agora conta com 102 agentes, sendo 20 % mulheres, que vão trabalhar em Ouro Preto e nos distritos.
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ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

  É importante esclarecer que o processo de regularização 
não resulta na perda da propriedade; não é exigido um 
tamanho mínimo de lote para a regularização; não ocorre 
aumento no valor do Imposto sobre a Propriedade Predial e 
Territorial Urbana (IPTU) em decorrência do processo; a 
titulação é realizada independentemente das mudanças 
administrativas municipais; e não afeta a continuidade de 
programas sociais como o Bolsa Família.
  Com a titulação, há uma expectativa de melhorias na 
infraestrutura urbana das áreas regularizadas, reforçando o 
direito à moradia digna e fomentando a inclusão social. A 
participação comunitária é um pilar central durante todo o 
processo de regularização, garantindo transparência e 
engajamento dos moradores envolvidos.

  A Secretaria de Obras, informa que está em curso o processo 
de Regularização Fundiária Urbana (REURB). Este 
procedimento é fundamental para formalizar a ocupação de 
áreas por cidadãos que residem em assentamentos ainda não 
regularizados, assegurando o direito legal à moradia.
  O REURB engloba uma série de ações jurídicas, 
urbanísticas, ambientais e sociais, objetivando a melhoria 
das condições de vida dos moradores dessas localidades. A 
iniciativa visa a regularização das moradias, formalizando-
as em nome de seus ocupantes legítimos. Em Mariana, o 
processo é orientado pelas diretrizes da Zona de Especial 
Interesse Social (ZEIS).

Esclarecimentos sobre o REURB

MARIANA: ATUALIZAÇÃO EM 
RELAÇÃO A REGULARIZAÇÃO 
FUNDIÁRIA URBANA – REURB

A iniciativa visa a regularização das moradias, formalizando-as em nome de seus ocupantes legítimos.

essencial para a segurança e bem-estar da população.

Dados e Perspectivas
Estudos recentes indicam que as mudanças climáticas 
podem aumentar a frequência e a intensidade de eventos 
climáticos extremos, como enchentes e secas. Segundo o 
Painel Intergovernamental sobre Mudanças Climáticas 
(IPCC), as áreas urbanas são particularmente vulneráveis 
devido à densidade populacional e infraestrutura. Mariana, 
com sua histórica infraestrutura e localização geográfica, 
não está isenta desses riscos.
A rejeição do projeto da vereadora Azzi levanta questões 
sobre a prontidão de Mariana para enfrentar futuros desafios 
climáticos. Enquanto o Senado Federal debate uma 
iniciativa nacional, especialistas defendem que ações locais 
não devem ser adiadas, assim como aconteceu em diversas 
cidades que já aprovaram um Plano de Adaptação. A 
implementação deste plano municipal poderia proporcionar 
respostas mais rápidas e eficazes às necessidades específicas 
da cidade.
Por Geize Dias

 No Dia Mundial do Meio Ambiente, comemorado na 
quarta-feira, 5 de junho, Mariana reflete sobre suas 
responsabilidades e desafios frente às mudanças climáticas. 
A cidade, que carrega as cicatrizes da tragédia da barragem 
de Fundão em 2015, enfrenta mais um dilema ambiental 
com a rejeição do Projeto de Lei da vereadora Sônia Azzi. O 
projeto visava estabelecer diretrizes para a elaboração do 
plano municipal de adaptação às mudanças climáticas, mas 
foi rejeitado sob a justificativa de que uma iniciativa 
semelhante está em tramitação no Senado Federal.

Rejeição do Projeto
O projeto da vereadora Sônia Azzi, apresentado na última 
semana, foi rejeitado pela Câmara Municipal de Mariana. O 
parecer, que fundamentou a rejeição, apontou a existência 
de uma proposta similar a nível nacional aguardando 
apreciação no Senado Federal. A vereadora Azzi destacou 
que, embora haja uma iniciativa nacional, é importante que 
os municípios adotem suas próprias medidas de adaptação 
climática, considerando suas especificidades e urgências 
locais.

Impactos das Mudanças Climáticas
A rejeição do projeto preocupa os cidadãos, especialmente 
em um momento em que o Brasil enfrenta eventos 
climáticos extremos. Recentemente, o Rio Grande do Sul foi 
palco de uma enchente devastadora, destacando a urgência 
de políticas de adaptação e mitigação. Em Mariana, as 
memórias do rompimento da barragem de Fundão ainda são 
vívidas, ressaltando a necessidade de medidas preventivas 
eficazes.

Fórum das Mudanças Climáticas
Na terça, dia 4 de junho, ocorreu em Mariana o 1º Fórum das 
Mudanças Climáticas e Sustentabilidade, reunindo 
especialistas, gestores públicos e representantes da 
sociedade civil. O evento destacou a importância de cidades 
inteligentes e resilientes, capazes de enfrentar os desafios 
climáticos com tecnologia e planejamento estratégico. 
Discussões no fórum enfatizaram que a adaptação local é 

MARIANA NO DIA DO MEIO 
AMBIENTE: REJEIÇÃO DE PROJETO 

CLIMÁTICO EM FOCO
O projeto visava estabelecer diretrizes para a elaboração do plano municipal de adaptação às 
mudanças climáticas, mas foi rejeitado sob a justificativa de que uma iniciativa semelhante 

está em tramitação no Senado Federal.
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EDUCAÇÃO: ALUNOS DA ESCOLA DOM VELOSO EXPLORAM 
O PASSADO COM A “OFICINA DE ARQUEOLOGIA” NO PAR

QUE NATURAL MUNICIPAL HORTO CONTOS
Na ocasião, representantes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente acompanharam os estudantes do 

ensino fundamental que puderam vivenciar o passado e compreender sua relação com o presente e o 
espaço atual.

estudantes: “O Projeto Escola Vai o Parque 
está cada vez mais diversificado em suas 
a t i v idades .  Es tamos  consegu indo 
demonstrar as diversas faces das unidades 
de conservação através da educação 
ambiental. A Arqueologia, por exemplo, 
está presente em duas unidades de 
conservação municipais, como o Parque 
Horto dos Contos e Monumento Natural 
Municipal Arqueológico do Morro da 
Queimada”, destaca Pedro.

vidro levaria um milhão de anos para se 
decompor em nosso planeta, enquanto o 
plástico dura mais de quatrocentos anos. 
Logo, foi refletido, a partir de pensamentos 
da arqueóloga, questões do passado e 
presente, a fim de pensar num futuro mais 
sustentável. 
  Segundo Pedro Rodrigues, diretor de 
Parques e Áreas Protegidas da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, o programa é 
fundamental  para  a  formação dos 

  No dia 21 de maio, alunos do 5º e 9º ano da 
Escola Estadual Dom Veloso foram ao 
Parque Natural Horto dos Contos participar 
de uma Oficina de Arqueologia ministrada 
p o r  M á r c i a  A r c u r i ,  d o c e n t e  d o 
D e p a r t a m e n t o  d e  M u s e o l o g i a  d a 
Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP). Além disso, estavam presentes 
estudantes do curso superior de História e 
Museologia da Instituição. Na ocasião, 
representantes da Secretaria Municipal de 
Meio  Ambiente  acompanharam os 
estudantes do ensino fundamental que 
puderam vivenciar o passado e compreender 
sua relação com o presente e o espaço atual.
  Durante a experiência, os alunos ficaram 
encantados  ao  verem os  ar tefa tos 
descobertos anos atrás. Nessa aventura, foi 
possível observar fragmentos de cerâmica 
Saramenha, pedaços de telhas e vasos. É 
importante ressaltar que materiais da nossa 
geração atual, como plástico e vidro, 
também foram escavados.
  Dessa forma, é necessário enfatizar o 
tempo que eles levam para se decompor 
caso não sejam encontrados. Por exemplo, o 

NA SEMANA DO DIA MUNDIAL DO MEIO 
AMBIENTE, HOMEM É PRESO DURANTE 
ATUAÇÃO DA GCM NA CONTENÇÃO DE 

DESMATAMENTO
A Guarda Ambiental realizou a condução de um homem, de 36 anos, à delegacia de Polícia Civil por desmatamento em área de preservação, 

no bairro Vila São Vicente, em Mariana.

também é uma resposta às invasões de 
terra no município. “A região possui 
histórico de grilagem e construção 
irregular de casas”, explica. Dois 
suspeitos evadiram no momento da 
ocorrência.
A á rea  de  in t e re s se  eco lóg ico  e 
preservação permanente do bairro São 
Vicente é garantida pela Lei nº 1.582/2001.

  A ação aconteceu no final do mês de maio, 
na segunda-feira (27/06), após denúncia 
pelo número 153.  Também foram 
apreendidos uma motosserra, foice e 
facão.
  Conforme o subsecretário de Segurança 
Pública, GCM João Paulo Felipe, a 
atuação da Guarda Civil Municipal 
(GCM), além de conter crime ambiental, 
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única cesta.
  A geopolítica global, muitas vezes vista como 
algo distante e abstrato, pode ter um impacto 
direto na vida das pessoas em pequenas cidades 
como Mariana. Compreender os riscos e 
oportunidades presentes no cenário internacional é 
fundamental para tomar decisões assertivas e 
garantir o desenvolvimento sustentável da região.  
A reflexão sobre a necessidade de diversificação 
econômica em Mariana não se trata de causar 
pânico, mas sim de conscientizar a comunidade 
sobre a importância de se preparar para os desafios 
e aproveitar as oportunidades que o futuro reserva. 
É hora de construir um futuro mais próspero para 
Mariana, onde a riqueza mineral se une à 
diversidade econômica e à geopolítica consciente 
para garantir o bem-estar da população e o 
desenvolvimento sustentável da região.

Fernando Vilela.

risco milhares de empregos.
É fundamental que os trabalhadores, líderes 
comunitários e autoridades locais estejam 
conscientes dos riscos geopolíticos que podem 
afetar a economia local. A diversificação 
econômica é crucial para reduzir a dependência de 
um único setor e garantir a sustentabilidade do 
desenvolvimento regional.
  Investir em novos setores, como turismo, 
tecnologia e agronegócio que poderá abrir novas 
oportunidades de trabalho e renda para a 
população. Incentivar o empreendedorismo local e 
fortalecer a educação profissionalizante são 
medidas essenciais para impulsionar a 
diversificação e garantir um futuro mais próspero 
e resiliente para Mariana e toda a região.
  É importante ressaltar que a diversificação 
econômica não significa abandonar a indústria 
mineral. O setor continuará a ser um importante 
pilar da economia local, mas é fundamental que a 
cidade não coloque todos os seus ovos em uma 

   Mariana, cidade histórica no coração de Minas 
Gerais, ostenta um passado glorioso e um presente 
próspero, impulsionado pela força da indústria 
mineral. As mineradoras Vale e Samarco, gigantes 
do setor, garantem a maior parte dos empregos na 
região, sustentando a economia local e 
impulsionando o desenvolvimento social.
  No entanto, a dependência excessiva de um 
único setor, por mais lucrativo que seja, apresenta 
riscos inerentes. A atual conjuntura geopolítica 
global, marcada pelas tensões entre China e 
Taiwan, Coreia do Norte e Sul, lança um alerta 
sobre a necessidade de diversificação econômica 
em Mariana e cidades da região dos Inconfidentes.
  Um conflito no Mar da China, por exemplo, 
poderia ter consequências devastadoras para a 
logística de escoamento do minério de ferro 
produzido em Mariana. O Porto de Tubarão, 
principal porta de saída da produção para o 
mercado asiático, seria diretamente impactado, 
interrompendo o envio de minério e colocando em 

REFLEXÃO SOBRE A NECESSIDADE DE 
DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA EM MARIANA 
E A RELAÇÃO DAS  MINERADORAS COM AS 

TENSÕES ASIÁTICAS

serviços estão sendo acompanhados pelo 
secretário de Obras, Franklin Evangelista, no 
distrito. “Fiz questão de fazer o anúncio na 
igreja para evitar deturpação dos fatos.  O 
asfaltamento já começou, está indo muito bem, 
já temos quase dois quilômetros prontos e 
vamos continuar nos onze quilômetros que 
faltam para a ligação ficar completa”, garantiu 
o prefeito que, calorosamente, foi aplaudido 
pela comunidade. 
  O Padre José Carlos comentou que o asfalto é 
um benefício inestimável e vai facilitar a vida 
da população. “A distância de Salto para Ouro 
Preto é muito grande e sem a pavimentação 
fica sofrido. Época de chuva, mulheres 
grávidas, pessoas doentes e que as que vão e 
voltam todos os dias sofrem ainda mais”, 
comentou o religioso. “É mesmo uma 
necessidade, e pelo fato do anúncio da obra ter 
vindo do prefeito, a gente tem certeza que o 
serviço vai ser feito”, confiou o padre.
  Estiveram presentes na solenidade de 
devolução da imagem de Santo Antônio a 
comunidade do Salto, a vice-prefeita Regina 
Braga; o presidente da Câmara Municipal, José 
Geraldo Muniz, o Zé do Binga; o vereador 
Reginaldo Tavico; o secretário de Cultura e 
Turismo, Flávio Malta; e o restaurador, Aldo 
Araújo.

também pela fé que move a imagem, como 
representante do Santo na terra e no céu. “O 
resultado foi melhor do que o esperado. A 
pintura original, que estava por baixo da 
pintura que tinha, estava absolutamente 
íntegra. Então a gente recuperou a integridade 
absoluta do Santo, como ele foi feito e 
concebido originalmente”, garantiu Zaldivar.
  Eva Zaldivar disse “ainda que o que mais 
chama a atenção na imagem de Santo Antônio 
é que se nota, claramente, a mão do mestre 
Piranga. É uma peça indiscutível dele, 
importantíssima no que se refere ao nível 
patrimonial e artístico, em todo o Brasil. A 
gente não tem como descrever o que vale 
artisticamente essa peça”, disse Zaldivar.
O retorno da imagem de Santo Antônio deixou 
os fiéis emocionados. Seu Nilton de Souza, 
morador do distrito, disse que não encontrava 
palavras para definir seu sentimento naquele 
momento. “Todos aqui têm um carinho, 
respeito e devoção pelo nosso padroeiro”, 
declarou ele.

Pavimentação total na estrada de Salto

  Ainda dentro da igreja, Angelo Oswaldo 
anunciou que a estrada de Santo Antônio do 
Salto será asfaltada até Ouro Preto e que os 

  Os católicos de Santo Antônio do Salto 
participaram, no último domingo, 02 de junho, 
de uma missa especial. Além do batizado da 
pequena Eloá de Souza, de nove meses, houve 
a devolução oficial da imagem de Santo 
Antônio, que por exigência da comunidade, foi 
restaurada dentro da própria igreja. Na 
cerimônia de devolução do Santo, foi 
anunciado ainda que a estrada do distrito será 
asfaltada até Ouro Preto, o que agradou muito a 
comunidade.
  A imagem é uma produção do Mestre Piranga, 
um dos principais artistas do barroco mineiro, 
muito atuante na segunda metade do século 
XVIII. Este ano, a peça completa 100 anos de 
restauração, quando foi toda coberta por 
pintura negra, cuja intervenção está assinada e 
datada por Honório Esteves.  Os restauradores 
gastaram cerca de quatro meses para fazer a 
retirada de toda a pintura da imagem.
  A cerimônia de devolução de Santo Antônio, 
padroeiro do Salto, foi realizada depois da 
celebração litúrgica e teve a participação de 
autoridades e grande parte dos fiéis. O prefeito 
Angelo Oswaldo explicou aos devotos todo o 
processo de restauração, detalhes da obra  e 
ainda falou sobre o valor histórico  e religioso 
da peça. “Hoje, é um momento muito especial 
porque nós estamos, oficialmente, devolvendo 
a imagem de Santo Antônio restaurada à 
população”, disse o prefeito.
  O pároco da Paróquia de Santa Efigênia, Pe. 
José Carlos dos Santos, da qual pertence a 
comunidade, disse que a imagem do Mestre 
Piranga tem seu valor histórico e artístico, mas 
este valor transcende, porque representa, do 
ponto de vista espiritual, a fé e a  religiosidade 
da população de Salto. “A comunidade fica 
muito agradecida por esse trabalho que foi 
feito, com muita arte, qualidade e carinho. A 
gente vai deixar para as futuras gerações a 
imagem, do jeito que ela foi construída, 
recuperada e restabelecida. Os restauradores 
são pessoas extremamente delicadas e a 
comunidade toda fica muito feliz e agradecida 
com o trabalho”, declarou o pároco.
  A restauradora, Eva Zaldivar, e seu esposo, 
também restaurador, Aldo Araújo, estiveram 
presentes na solenidade de devolução da 
imagem. Segundo Eva Zaldivar, tudo foi feito 
com respeito e adequado à exigência da 
comunidade, que não queria que a peça fosse 
restaurada fora da Igreja. Ela lembrou que foi 
um trabalho muito importante, não só pela 
relevância artística e histórica da peça, mas 

RELIGIÃO E CULTURA: PODER EXECUTIVO 
DEVOLVE IMAGEM DE SANTO ANTÔNIO, DO 

SÉCULO XVIII, PARA POPULAÇÃO DE SANTO 
ANTÔNIO DO SALTO

Na cerimônia realizada no distrito, houve ainda o anúncio de que a obra de asfaltamento de acesso à 
localidade será ampliada até Ouro Preto.
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MOBILIDADE: CIDADE PATRIMÔNIO CULTURAL DA 
HUMANIDADE GANHA PROJETO URBANÍSTICO QUE 

PERMITE UMA MELHOR MOBILIDADE NAS RUAS E LADEIRAS
O planejamento urbanístico oferece acesso irrestrito aos espaços em Ouro Preto.

temos que ter essa sensibilidade para compatibilizar a 
preservação do patrimônio com as melhores 
condições de vida para os moradores e aqueles que 
usufruem desse patrimônio”.
  Marcos Fontoura de Oliveira revelou que o livro é 
uma declaração de amor à cidade e que representa o 
que Ouro Preto poderia ser no futuro: “Nós somos 
engenheiros urbanistas, trabalhamos com mobilidade 
urbana e sabemos que a cidade pode ser tudo isso que 
planejamos, para que as pessoas que moram aqui e 
que visitam a cidade possam se locomover melhor, 
com mais prazer, autonomia e segurança”. Marcos 
Oliveira lembrou que o livro é ficção, mas não ficção 
científica: “É ficção como foi para os inconfidentes, 
que queriam que o Brasil fosse independente de 
Portugal. Naquele momento, aquilo era uma ficção, 
mas se transformou em realidade”.
A “Ouro Preto do Futuro” está programada para ser 
implantada entre os anos de 2030 a 2040. “Eu tenho 64 
anos e ainda estarei vivo até lá. Eu quero viver nessa 
Ouro Preto do futuro, que será Ouro Preto do meu 
presente”, finaliza Marcos Oliveira.
  Ronaldo Guimarães Gouvêa participou do plano 
diretor de Ouro Preto de 1992 e foi do Conselho de 
Transportes da cidade. Ele confessou seu amor pela 
cidade e disse que sua participação na obra vai além da 
técnica. Contou que Marcos Fontoura Oliveira foi seu 
aluno na escola de engenharia e que juntos montaram 
um texto, cada um escrevendo partes, que depois 
foram compatibilizadas em um texto único resultando 
no livro. “Eu gosto muito de falar da história de Ouro 
Preto, o que ela já foi e continua sendo para o Brasil. 
Quem fala de Ouro Preto tem que falar de uma cidade 
que é, ao mesmo tempo, cidade e museu. Então, 
qualquer solução para essa cidade tem que respeitar 
esse fato. É uma cidade onde as pessoas estudam, 
trabalham, vivem e, ao mesmo tempo, é um museu, 
com toda essa história do barroco mineiro”, 

esclareceu Ronaldo.
  Ronaldo Gouvêa também destacou que a obra se 
baseia em experiências internacionais: “O que 
estamos propondo para Ouro Preto não é nada 
estapafúrdio. São soluções que, de alguma forma, já 
estão surgindo no cenário internacional. Vamos 
adaptar essas soluções bem-sucedidas para Ouro 
Preto, para que ninguém diga que a cidade não é 
capaz de oferecer, por exemplo, transporte 
confortável para idosos. Sair do Largo do Rosário e ir 
para o Largo do Dirceu é difícil para uma pessoa 
idosa. Precisamos de mecanismos para facilitar a 
circulação das pessoas nessa cidade”.
  O ilustrador Marcelo Fontoura de Oliveira disse que 
seu maior desafio foi colocar Ouro Preto dentro da 
inteligência artificial: “A evolução foi drástica no 
software. Tivemos que treinar a inteligência artificial, 
explicando o que é Ouro Preto, como é Ouro Preto. 
Quem sabe, daqui a algum tempo, ela vai saber 
sozinha, ou a partir dos próprios insights”. A obra traz 
um QR Code que leva o leitor a um vídeo que 
apresenta não só a narrativa do texto, mas também a 
descrição do texto no formato mais inclusivo possível, 
em Libras. “Algo que aprendi ao construir esse livro é 
que, embora a pessoa surda veja, muitas vezes ela não 
é alfabetizada em sua língua”, disse Marcelo.
  A capa do livro é uma visão de Ouro Preto da janela: 
“Um livro rico, classicamente pensado para pessoas 
com alguma   dificuldade de visão ou audição. E o 
interessante é que, para falar dessa Ouro Preto do 
futuro, não estamos falando de nada que não exista. As 
pessoas vão conseguir visualizar muito bem, através 
das ilustrações e do texto, que ali não tem nada que 
não exista. Ela é factível, não é utópica, é real”, 
conclui o ilustrador.
O livro “Ouro Preto e o Futuro” pode ser encontrado 
na livraria Outras Palavras, em Ouro Preto, em Belo 
Horizonte e na Amazon.

 

  Os engenheiros civis e urbanistas formados pela Universidade Federal de Minas 
Gerais, Marcos Fontoura de Oliveira e Ronaldo Guimarães Gouvêa, realizaram uma 
análise de Ouro Preto entre os séculos XVII e XXI e projetaram uma cidade moderna 
e inclusiva, preservando sua história, seus fatos e sua riqueza patrimonial. O resultado 
dessa pesquisa se transformou no livro “Ouro Preto e o Futuro”, lançado na última 
sexta-feira (24/05), na Biblioteca Pública Municipal. As ilustrações da obra são de 
Marcelo Fontoura de Oliveira. Todos os autores são moradores de Belo Horizonte, se 
declaram apaixonados por Ouro Preto e desejam que, no futuro, a cidade permita que 
pessoas surdas, cegas e cadeirantes transitem naturalmente pelas ruas, ladeiras, 
museus e igrejas, entre outros espaços.
  No lançamento do livro, em Ouro Preto, estavam presentes autoridades, 
comerciantes, servidores públicos, estudantes, o prefeito Angelo Oswaldo e a 
secretária de Educação, Débora Etrusco. “A palavra é de agradecimento pela 
oportunidade da Biblioteca Pública poder acolher o lançamento de um livro de três 
autores importantes que falam de Ouro Preto de uma forma fictícia, mas que traz a 
história e a preservação da cidade. Uma iniciativa de grande importância e a gente 
recebe isso de uma maneira muito fraterna mesmo”, disse Débora Etrusco.
  O prefeito Angelo Oswaldo demonstrou alegria com o fato de os autores trazerem o 
livro para ser compartilhado com  os leitores de Ouro Preto. Ele ressaltou ainda a 
proposta dos autores, que prevê adequar a cidade às necessidades do conforto 
moderno: “Nós temos um grande passado e um empolgante respeito pelo futuro. À 
medida que o tempo avança, esse passado se movimenta, ele não é pretérito, ele não 
está perdido no tempo. Esse fluxo do tempo é contínuo, ele não para, mas o nosso 
patrimônio também não vai ficar congelado. Ele passa por transformações e nós 
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FISIOTERAPIA DOMICILIAR COMO SUA MAIOR ALIADA
Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

PROTEJA-SE NESTE INVERNO: DICAS CRUCIAIS PARA UMA SAÚDE FORTE E RESILIENTE

as mãos com água e sabão por pelo menos 20 
segundos, especialmente após tossir, espirrar, usar o 
banheiro ou entrar em contato com superfícies 
compartilhadas. Além disso, evite tocar no rosto, 
principalmente nos olhos, nariz e boca, para reduzir 
o risco de infecção.
4. Pratique atividades físicas: Embora o frio possa 
desencorajar a prática de exercícios ao ar livre, é 
importante manter-se ativo mesmo durante o 
inverno. Exercícios regulares fortalecem o sistema 
imunológico, aumentam a circulação sanguínea e 
ajudam a manter o peso corporal sob controle. Se 
não for possível se exercitar ao ar livre, considere 
atividades indoor, como natação, dança ou ioga.
5. Durma o suficiente: O sono desempenha um 

papel crucial na saúde geral do corpo, incluindo a 
função imunológica. Durante o inverno, é ainda 
mais importante garantir que você esteja 
descansando o suficiente para permitir que o corpo 
se recupere e se fortaleça. Tente manter uma rotina 
de sono consistente, evitando o uso de dispositivos 
eletrônicos antes de dormir e criando um ambiente 
propício para o descanso, com temperatura e 
iluminação adequadas. Ao seguir estas dicas 
simples, você estará no caminho certo para uma 
temporada de inverno saudável e livre de doenças. 
Não deixe que o frio e os germes comprometam sua 
saúde e bem-estar. Cuide-se e aproveite ao máximo 
esta estação tão especial.

importância da hidratação, que ajuda a manter as 
mucosas úmidas e saudáveis, dificultando a entrada 
de germes no organismo.
2. Proteja-se do frio: Vestir-se adequadamente para 
o clima é fundamental para prevenir doenças 
relacionadas ao frio, como gripes e resfriados, além 
de condições mais graves como hipotermia e 
congelamento. Camadas de roupas, incluindo uma 
base térmica, um isolante térmico e um casaco 
corta-vento, podem ajudar a manter o calor corporal 
e evitar o desconforto causado pelo frio.
3. Mantenha a higiene pessoal Lavar as mãos 
regularmente é uma das formas mais eficazes de 
prevenir a propagação de germes, especialmente 
durante a temporada de gripe. Certifique-se de lavar 

   Com as temperaturas mais baixas e a umidade 
relativa do ar mais alta, nosso sistema imunológico 
pode ficar comprometido, tornando-nos mais 
suscetíveis a resfriados, gripes e outras doenças 
sazonais. No entanto, não precisa ser assim. Com 
algumas precauções simples e hábitos saudáveis, 
você pode fortalecer sua saúde e desfrutar desta 
estação sem contratempos.
1. Reforce o seu sistema imunológico: Manter um 
sistema imunológico robusto é essencial para 
combater os vírus e bactérias que circulam no 
inverno. Consumir uma dieta rica em frutas, 
legumes, grãos integrais e proteínas magras pode 
fornecer os nutrientes necessários para fortalecer as 
defesas do seu corpo. Além disso, não se esqueça da 

O frio chegou e, com ele, as preocupações com a saúde aumentam.

acata alterações promovidas anteriormente por 
outras comissões e também restringe o acesso à 
escola às vítimas que são integrantes da 
comunidade escolar, com o objetivo de preservar 
a segurança e a rotina desses locais. A matéria vai 
agora à análise da Comissão de Educação, 

Ciência e Tecnologia.

Empresa Parceira da Mulher
  Também foi analisado o PL 1.428/23, da 
deputada Nayara Rocha (PP), que altera a Lei 
24.317, de 2023, a qual cria o Selo Empresa 
Parceira da Mulher. De acordo com o art. 1º da lei, 
o selo será concedido às empresas localizadas no 
Estado que contribuam com ações e projetos 
relacionados à promoção e à garantia dos direitos 
da mulher e que cumpram regularmente suas 
obrigações fiscais e responsabilidades sociais.
  Em resumo, o projeto prevê novas medidas a 
serem adotadas pelas empresas interessadas no 
recebimento do selo: a manutenção de ambiente 
de trabalho com observância à saúde, integridade 
física, emocional e à dignidade da mulher; a 
garantia da acessibilidade e de condições 
adequadas de trabalho para as mulheres com 
deficiência; a promoção de ações para divulgação 
do pleno direito à licença maternidade e à licença 
amamentação; e o incentivo a valorização das 
mulheres no mercado de trabalho, promovendo a 
igualdade de gênero em seu quadro de pessoal, 
notadamente em termos remuneratórios, sempre 
que houver isonomia de escolaridade, função e 
jornada de trabalho entre homens e mulheres.
  A relatora do projeto na Comissão da Mulher, 
deputada Alê Portela (PL), recomendou a 
aprovação do projeto na forma de um novo texto, 
o substitutivo nº 1. Segundo a deputada, esse novo 
texto teve o objetivo de adequar a proposta à 
técnica legislativa e aperfeiçoar seu conteúdo em 
sintonia com a legislação nacional sobre o tema. A 
matéria vai agora à análise do Plenário, em 1º 
turno.

mulheres vítimas de violência.
 O projeto foi relatado pela presidenta da 
Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher, 
deputada Ana Paula Siqueira (Rede). O parecer de 
sua autoria recomenda aprovação na forma de um 
novo texto, o substitutivo nº 2. Esse novo texto 

   De autoria do deputado Mauro Tramonte 
(Republicanos),  o PL 1.246/19 propõe 
originalmente a instituição da “campanha 
permanente de combate ao assédio e à violência 
contra mulheres nos eventos culturais e esportivos 
realizados no Estado”. A relatora, deputada 
Andréia de Jesus (PT), recomendou a aprovação 
na forma do texto (substitutivo nº 1) elaborado 
pela Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), 
com a emenda nº 1, apresentada por ela.
O texto elaborado pela CCJ já transformava a 
proposta de campanha em uma alteração na Lei 
22.256, de 2016, que institui a política de 
atendimento à mulher vítima de violência no 
Estado, com a inclusão nessa norma da medida 
prevista na proposição. O argumento é que o 
projeto original cria deveres e obrigações a 
empregados de empresas e organizações 
responsáveis pela realização de eventos 
esportivos, algo que só poderia ser regulamentado 
pela União. 
A Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher 
concordou com esse entendimento. Já a emenda 
nº 1 tem o objetivo de incluir os eventos de lazer 
entre aqueles que seriam alvo das campanhas a 
serem implementadas. A matéria vai agora à 
análise da Comissão de Desenvolvimento 
Econômico.

Proposição trata de assédio em escolas
  Outro projeto analisado foi o PL 1.242/23, de 
autoria da deputada Ione Pinheiro (União) e do 
deputado  Gustavo  Santana  (PL),  que 
originalmente disponibiliza equipamento digital 
em escolas para recebimento de denúncias de 
assédios. O equipamento estaria disponível a 

EM DEBATE: PROJETOS SUGEREM MEDIDAS DE COMBATE 
À VIOLÊNCIA CONTRA MULHERES

Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher deu parecer favorável a duas propostas dessa natureza, em reunião nesta terça (04/06).
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conservar em si a vida, perdem-na, pois vida sem 
pão partilhado e sem amor proporcionado, não é 
digna de viver, por não ser capaz de amar, com 
mesmo amor, Deus e o próximo! Eis a maior lição 
do cristianismo, a compreensão de sua maior 
verdade! 
 Feliz o coração que, não conservando em si 
mesmo a vida, bombeia até a última gota do 
precioso sangue às extremidades chagadas das 
mãos e pés que se sacrificam, cotidianamente, por 
amor a Deus e ao próximo, como aprendemos 
com o Cristo. Tal coração aprende, por paradoxal 
que seja, que ser dom-de-si-ao-próximo é um 
perder-se que é encontrar-se! Por isso disse o 
Mestre: “quem quiser salvar a própria vida vai 
perde-la, mas quem perde-la, por   amor de mim, 
vai salvá-la” (Mt 16, 25). 
  Sangue algum ficou retido no coração do Mestre: 
em vida estava em suas mãos e seus pés, servindo 

e socorrendo ao próximo; em sua morte, saíram 
de suas extremidades banhando o sagrado lenho 
de salvação e de vida eterna. As extremidades da 
cruz que apontam uma para o céu, com a outra 
cravada na terra, se encontram com as outras que 
abraçam o mundo num abraço de amor e de 
misericordiosa redenção! Mas ambas se 
encontram à altura do coração do Mestre, coração 
manso e humilde que vivendo sempre, não se 
negou a esvaziar seu precioso líquido no sacrifício 
da cruz, recuperado depois com sua ressurreição. 
  Cuidemos, pois, de conjugar o amor a Deus e aos 
irmãos, para não termos no peito um coração 
egoísta e sem amor que não compreenda que o 
maior dom da ressurreição de Cristo é unir céus e 
terra, amor a Deus e aos irmãos.

  O venerável F. J. Sheen, um bispo católico norte 
americano, já falecido e em processo de 
canonização (declaração de santidade na Igreja 
Católica), numa intuição inspirada, disse: “Os que 
amam a Deus sem amar o próximo têm um 
coração que conserva todo o sangue para si 
mesmo, recusando-se a enviá-lo para as 
extremidades!”  Se o coração agisse assim, 
pereceríamos nós e ele mesmo nesta atitude 
egoísta. Mas a natureza do coração, pelo contrário, 
é não guardar para si, é fazer circular, é encher-se e 
esvaziar-se o tempo todo, é fazer o sangue chegar 
até as extremidades, às mãos e aos pés.  Quando 
nos recusamos a reconhecer a inseparabilidade do 
amor a Deus e aos irmãos, definhamos no 
ostracismo, no fechamento de um coração que faz 
colapsar o corpo inteiro. 
  Mãos atrofiadas não partilham o pão; pés 
atrofiados não socorrem os irmãos. No afã de 

  O cristianismo nos ensina haver uma relação 
diretamente proporcional entre o amor a Deus e o 
amor aos irmãos. Amar a Deus sobre todas as 
coisas e ao próximo como a si mesmo e, pois, a 
regra de ouro do comportamento cristão(Mt22,37-
39). Essa relação é tão fundamental que o amor a 
Deus que não se converta em amor aos irmãos, 
pode tronar-se intimismo subjetivista e apego 
egoista, uma espécie apego a si mesmo justificado 
de forma “piedosa”, projetado numa relação 
intimista com Deus. D'outra forma, o amor aos 
irmãos, sem a medida mesma do amor a Deus, 
pode nos converter em fanáticos defensores de um 
altruísmo sem causa, ou ativistas irreconciliados 
com uma autêntica espiritualidade. Neste último 
caso o cristianismo se tornaria uma verdadeira 
ONG e nada mais; a fé se converteria em 
revolução... e até mesmo, em alguns casos, luta 
armada!!!!    

DO AMOR A DEUS E AO PRÓXIMO
Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

hall de entrada prepara o visitante para a 
surpresa do espaço interno. Três pisos distintos, 
nos quais se distribuem plateia, camarotes, 
frisas e galerias, que totalizam 300 lugares.
O piso de entrada dá acesso ao nobre camarote, 
com sofá e cadeiras austríacas, e outros 
camarotes, com escadas helicoidais em madeira 
que levam à galeria no último piso. Escadas 
laterais de pedra levam ao primeiro piso, onde 
está plateia e frisas. No porão, existem ainda 
camarins e sala de recepção para artistas e 
técnicos. Estruturas trabalhadas em ferro, 
pinturas descobertas em restauração recente e 
pequenas adaptações são intervenções 
posteriores à época de construção que não 
representam alteração significativa no espaço 
original. A Prefeitura de Ouro Preto realizou 
uma grande reforma no teatro e, desde a sua 
reabertura, o Teatro Municipal de Ouro Preto 
tem exercido com maestria a sua vocação de 
casa de espetáculos.
Reforma minuciosa
A Casa da Ópera esteve fechada para reforma 
durante alguns meses, como parte das ações da 
Prefeitura de Ouro Preto para proteção e 
preservação do patrimônio cultural ouro-
pretano.
            A reforma realizada promoveu a 

revitalização do teatro como um todo, desde as 
estruturas de alvenaria, reforma completa do 
telhado, pintura externa e interna, revisão dos 
pontos de energia, revisão da iluminação, e foi 
feita a descupinização em todo o local. Também 
ocorreu o restauro da boca de cena que envolve 
cortinas, do sistema de movimentação das 
cortinas, e das bambolinas, que fazem parte do 
conjunto da caixa cênica do teatro. Além da 
pintura artística da boca de cena do teatro, que 
foi restaurada pelo historiador Aldo Araújo, 
parceiro da Prefeitura de Ouro Preto, o telhado 
também passou por reformas, foi realizada a 
substituição de duas peças de madeiras 
(espigões). Foi feita ainda a restauração do 
sistema de combate e prevenção contra 
incêndios. 
            Após a total revitalização, a Casa da 
Ópera foi reaberta ao público durante a 
programação especial do último natal, no dia 15 
de dezembro de 2023. Desde então, o teatro 
reforça sua vocação como casa de espetáculos, 
com apresentações musicais, peças teatrais e 
eventos cívicos. Já se apresentaram na Casa da 
Ópera grandes nomes da arte nacional, como 
Marcos Veras, Paulo Betti, Vanessa Gerbelli, 
entre outros. A maioria dos eventos tem entrada 
gratuita e aberta ao público em geral.

junho, a cantora Joyce Cândido fará uma 
homenagem aos musicais de Chico Buarque. E 
na tarde do dia 9 de junho, André Vitorino e 
Gustavo Fechus, músicos e moradores de Ouro 
Preto, apresentarão o espetáculo “Sangue 
Latino”. Com exceção do show do pianista 
Evan Megaro, com ingressos disponíveis na 
plataforma Sympla, os shows serão gratuitos e 
abertos ao público.
Sobre a Casa da Ópera
            A Casa da Ópera de Vila Rica, hoje, 
Teatro Municipal de Ouro Preto, é o mais antigo 
teatro em funcionamento das Américas. Com 
fachada singular, possui paredes espessas de 
pedra e frontão triangular detalhado por 
elementos simbólicos esculpidos em pedra. O 

  Nesta quinta-feira, dia 6 de junho, a Casa da 
Ópera, o Teatro Municipal de Ouro Preto, 
completa 254 anos de história. A Casa foi 
construída em 1769 por João de Souza Lisboa e 
inaugurada em 6 de junho de 1770, no 
aniversário do Rei Don José I. E, para celebrar 
essa importante data, a Secretaria de Cultura e 
Turismo preparou uma programação especial 
de aniversário do teatro municipal de Ouro 
Preto.
   De 6 a 9 de junho, a Casa da Ópera receberá 
alguns espetáculos musicais. No dia 6 de junho, 
o Quinteto Proala apresenta o espetáculo “MPB 
- Música de Protesto Brasileira”. No dia 7 de 
junho, o pianista Evan Megaro apresentará o 
espetáculo “Retratos do Brasil”. No dia 8 de 

254 ANOS DE HISTÓRIA: Casa da Ópera festeja seu 
aniversário em Ouro Preto  

Teatro mais antigo em funcionamento das américas reforça sua vocação como casa de espetáculos com eventos gratuitos.
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Decoraçaõ, utilidades, presentes 
e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
NO CENTRO DE MARIANA! AGUARDEM!

  Ela questionou os critérios de distribuição das 
vistorias pelas ECVs, alegando que algumas têm 
sido privilegiadas em detrimento de outras. Para 
promover uma forma mais justa, propôs a 
distribuição por CPF e a adoção de mecanismos 

de inteligência artificial (como biometria e 
reconhecimento facial), para evitar fraudes.
 Complementando a informação, Dora Machado, 
dona de ECV em Belo Horizonte, na Região 1, 
que engloba Pampulha, Noroeste e outras, 
registrou que a cidade é dividida em três regiões. 
Se na sua região, são feitas cerca de cem vistorias 
por mês, na Região 3 (Centro-Sul e outras), o 
número mensal chega a mil.

Detran atrapalharia as empresas
  Outra crítica de Natália Cazarini incidiu sobre o 
fato de o Detran, apesar de ter sido retirado 
legalmente da função de fazer vistorias, 
continuar prestando esse serviço, retirando uma 
fonte de ganho das empresas.
Segundo o empresário Lucas Silva, de Caeté 
(RMBH), a Circunscrição Regional de Trânsito 
(Siretran) da região continua fazendo vistorias no 
município e em outros vizinhos. Enquanto isso, 
afirmou,  o  c redenciamento  de  novos 
vistoriadores está emperrado.
  O deputado Leonídio Bouças questionou a 
informação de que o Detran não estaria mais 
realizando as vistorias. “Temos que sanar esse 
problema, as vistorias ainda estão sendo feitas 
pelo Detran; se não fizesse, haveria mais 
vistorias para todos”, concluiu.
  Sobre essa situação, o deputado Alencar da 
Silveira Jr. (PDT) questionou porque o Governo 
do Estado não acaba definitivamente com as 
vistorias da Polícia Civil de Minas Gerais. E 
sugeriu que o governo adote, na estruturação do 
sistema de vistorias, o mesmo modelo utilizado 
nas clínicas médicas credenciadas para atender 
aos motoristas de veículos.

Estadual (CET) de Gestão de Trânsito da 
Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão 
(Seplag), havia prometido liberar as vistorias 
móveis até fevereiro deste ano, o que não 
aconteceu.

  Representantes das empresas credenciadas de 
vistoria (ECVs) reclamam de atraso na liberação 
das vistorias móveis para os estabelecimentos; 
redução do valor pago pela vistoria; e 
concorrência por parte do Detran, que continua 
realizando esse serviço, entre outros problemas. 
As queixas foram apresentadas em reunião da 
Comissão de Administração Pública da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), na terça-feira (04/06/24).
  Solicitada pelo presidente da comissão, 
deputado Leonídio Bouças (PSDB), a audiência 
debateu a implantação da Lei 24.470, de 2023, 
que permitiu a prestação do serviço de 
identificação veicular por pessoa jurídica 
credenciada pela Coordenadoria Estadual de 
Gestão de Trânsito (CET). Foi esse parlamentar 
o responsável por resumir os principais 
questionamentos dos participantes.
  Natália Cazarini, presidente do Sindicato das 
Empresas de Vistoria de Identificação Veicular e 
Motores de Minas Gerais (Sindev-MG), 
reclamou da demora da estruturação de todo o 
sistema por parte do Governo do Estado, 
processo que já está quase completando cinco 
anos. “Estamos falando do sonho de 1320 
empresas - no início eram 2 mil – e de 20 mil 
vistoriadores”, afirmou. Vários dos empresários 
desistiram do negócio e os atuais já têm dívidas 
altas devido a gargalos não resolvidos.
  Um dos  problemas  apontados  pela 
representante foi o atraso na liberação para que as 
ECVs possam realizar vistorias móveis, voltadas 
para lojistas, veículos pesados e, ainda, veículos 
de pátios. Natália completou que Lucas Vilas 
Boas Pacheco, diretor da Coordenadoria 

COBRANÇA: IMPLANTAÇÃO DO NOVO SISTEMA DE 
VISTORIA É CRITICADA EM AUDIÊNCIA

Em reunião na terça-feira (04/06), empresários das ECVs protestam contra atrasos e irregularidades no processo capitaneado pelo Governo de Minas.
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buraco na rua América, em frente ao número 217 
bairro Jardim dos Inconfidentes.
- Indicação 393/2024: operação tapa 
buraco na rua África, em frente aos números 62 e 
77 bairro Jardim dos Inconfidentes.
- Indicação 394/2024: que solicite 
operação tapa buraco na rua Ásia em frente ao 
número 130, Jardim Santana.
- Indicação 396/2024: operação tapa 

buraco na rua Antártida em torno da caixa d'água, 
em frente aos números 199, 246 e 278 bairro 
Jardim Santana.
- Indicação 397/2024: operação tapa 
buraco na rua M, em frente ao número 42, bairro 
Jardim Santana.
- Indicação 398/2024: faça intervenções 
de limpeza e capina ao longo da Avenida dos 
Pinheiros, no bairro Jardim dos Inconfidentes.

- Indicação 391/2024: operação tapa 
buraco na rua das Acácias, em frente aos números 
81, 121, 191, 391 e 411 bairro Jardim dos 
Inconfidentes.
- Indicação 392/2024: operação tapa 

 Com a justificativa de melhorar a 
qualidade de vida da população, o vereador Pinico 
continua trabalhando em prol da população. Só 
esse ano já teve indicações aprovadas e executadas, 
confira: 

CONFIRA ALGUMAS INDICAÇÕES DO VEREADOR 
EDIRALDO RAMOS QUE JÁ FORAM EXECUTADAS 

Todas essas indicações são do ano de 2024.

VACINAÇÃO: Ouro Preto inicia 
aplicação da nova vacina XBB 

contra a Covid-19
O foco da campanha são as crianças e grupos prioritários.

medidas socioeducativas; pessoas em situação de 
rua.
  O objetivo principal da vacinação é reduzir casos 
graves e óbitos pela Covid-19. O vírus da Covid-19 
possui alta transmissibilidade e a principal medida 
de prevenção contra o aumento dos casos é a ampla 
cobertura vacinal da população. 
  A nova vacina está disponível a partir do dia 5 de 
junho em todas as Unidades Básicas de Saúde da 
sede e dos distritos, de segunda a sexta-feira de 
acordo com o horário de funcionamento de cada 
unidade. Para a vacinação, o ouro-pretano deve 
apresentar o cartão de vacinação para a conferência 
na Unidade.
Para mais informações sobre a vacina XBB e a 
campanha de vacinação contra a covid-19 em Ouro 
Preto, os ouro-pretanos devem procurar a Unidade 
de Saúde de referência.

  A Prefeitura de Ouro Preto inicia nesta semana a 
aplicação da nova vacina XBB contra a Covid-19, 
atualizada para a cepa XBB 1.5, subtipo da variante 
Ômicron. O foco da campanha são as crianças e 
grupos prioritários.
Sendo assim, estão aptos para se vacinar, a partir do 
dia 5 de junho, crianças de 6 meses a menores de 5 
anos (4 anos, 11 meses e 29 dias); pessoas com 60 
anos ou mais; gestantes e puérperas; pessoas 
imunocomprometidas; pessoas que moram em 
instituições de longa permanência (ILPI e RI) e seus 
trabalhadores; indígenas; ribeirinhos; quilombolas; 
trabalhadores da saúde; pessoas que nunca 
receberam nenhuma dose de vacina contra a covid-
19; pessoas com deficiência permanente; pessoas 
com comorbidades; pessoas privadas de liberdade 
(>18 anos); funcionários do sistema de privação de 
liberdade; adolescentes e jovens cumprindo 



21_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

06/06/2024 a 13/06/2024 

Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

emprego disponibilizadas pela empresa. Entre em 
contato com a ACIAM/CDL Mariana e saiba 
como. 
  O evento busca estreitar a comunicação entre as 
empresas de Mariana que ofertam empregos e a 
população que busca o primeiro emprego ou uma 
recolocação no mercado de trabalho. 
  Os candidatos devem comparecer ao local com 
currículo, documento de identidade, CPF e 
carteira de trabalho. O feirão conta com empresas 
instaladas em Mariana e as vagas serão destinadas, 
preferencialmente, para pessoas da cidade. Serão 
ofertadas mais de 200 vagas de empregos, em 
diversas funções. Aproveite a oportunidade para 
conseguir um emprego. Para mais informações: 
(31) 3557-1042 (telefone e whatsapp).

  Vem aí a segunda edição do Feirão de Empregos 
de Mariana promovido pela Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana 
– ACIAM e a Câmara de Dirigentes Lojistas de 
Mariana, em parceria com as empresas do 
município, ADESIAP Mariana, Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania e SINE 
Mariana, que juntos promovem a segunda edição 
do FEIRÃO DE EMPREGOS DE MARIANA.
  Você que deseja o tão sonhado primeiro emprego 
ou uma recolocação no mercado de trabalho, 
chegou a oportunidade que vai ocorrer no dia 26 
de junho de 2024 entre 09h00 às 15h00, no Centro 
de Convenções de Mariana. Você empresário que 
deseja contratar, participe divulgando as vagas de 

OPORTUNIDADE: MARIANA SE PREPARA PARA A SEGUNDA 
EDIÇÃO DO FEIRÃO DE EMPREGOS PROMOVIDO PELA ACIAM/CDL 
Segunda edição do Feirão de Empregos é uma parceria entre empresas do município, ADESIAP, Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Secretaria de Desenvolvimento Social e SINE.

BAIRRO SANTO ANTÔNIO 
RECEBE REUNIÃO 

NA NUPDEC ATRAVÉS DA PREFEITURA 
DE MARIANA 

No final do mês de maio, a Secretaria de Segurança Pública de Mariana conduziu uma reunião do Núcleo Comunitário de Proteção e 
Defesa Civil (NUPDEC) no bairro Santo Antônio.

envolvida e preparada para agir em 
situações de emergência, especialmente 
quando o acesso imediato dos agentes ao 
local não é possível. A capacitação dos 
moradores é essencial para uma resposta 
eficaz, minimizando as perdas humanas e 
materiais.

preparação para possíveis eventos 
adversos.  Os participantes  foram 
apresentados a um programa educativo 
sobre os princípios da Gestão de Risco de 
Desastre (GRD), seguido de uma sessão 
interativa de perguntas e respostas.
  Segundo o agente de Defesa Civil, André 
Machado, é vital que a comunidade esteja 

   O encontro reuniu voluntários de áreas de 
risco para discutir estratégias de prevenção 
de desastres e redução de seus impactos na 
comunidade.
  O foco da reunião foi a "Gestão de Risco 
de Desastre",  abordando medidas 
preventivas e estratégias de atuação em 
períodos de normalidade, visando a 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
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Jussara curtindo o feriado em alto estilo!
A família do Benjamim passando por aqui esbanjando

simpatia!

Yasmin Antunes Felippe completou 1 aninho de 
pura fofura!

Nosso querido amigo Gustavo curtindo um show e
o frio em Ouro Preto!

Gustavo Leite, Carol Pessoa e Marília trabalhando 
felizes da vida!

Waltinho sempre adora fazer caminhada e conhecer
novos lugares e paisagens! Show!

Gerson Cunha, Angelo do Panfletu’s e Ronaldo!
Vem coisa boa por ai! Aguardem!
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